


Присвоенная СГУ категория 
«национальный исследо-

вательский университет» пре-
стижна и ответственна одновре-
менно. Это патронат государства, 
проявляемый в виде финанси-
рования, и в то же время аванс, 
который предстоит отработать. 
Причём всем сотрудникам уни-
верситета надлежит помнить, что 
за каждый рубль, вкладываемый 
в СГУ, всем нам в течение десяти 
лет надлежит расплатиться иде-
ями, разработками, смелыми и 
яркими замыслами, способными 
реализоваться в духовной, соци-
альной, производственной, эко-
логической сферах. Вот почему 
около восьмидесяти процентов 
ежегодного бюджета Программы 
развития НИУ СГУ будут вкла-
дываться в приобретение уни-
кального учебно-лабораторного 
и научного оборудования. И это 
более чем резонно, потому что 
без постоянного обновления ис-
следовательской инфраструкту-
ры университет не в состоянии 
удерживать лидерство. Так что 
обольщаться не стоит: золотой 
ливень на нас отнюдь не пролил-
ся. Точнее будет сказать, что мы 
взяли на себя огромную, масш-
табную работу. По сегодняшней 
жизни это, кстати, одно из самых 
оптимистических известий: без-
работица нам явно не грозит. И 
профессорско-преподаватель-
ский состав, составляющий, на 
наш взгляд, главное конкурент-
ное преимущество нашего вуза 
перед другими, в основном, ос-
танется в целости и сохранности. 
За людьми сохранятся их места –  
в то время, как во многих других 
высших учебных заведениях над 
сотрудниками реально нависла 
опасность сокращения, или так 
называемой оптимизации.

Да, мы одержали крупную, ве-
сомую победу, но это тот самый 
случай, когда победа состоялась, 
но расслабляться нет ни малей-
шего повода. Более того: эта побе-
да чётко указывает, что впереди –  
решение серьёзнейших задач. 
Потому что все мы – от ректората 
до лаборантов, от профессоров 
до студентов – находимся ныне в 
самом начале большого пути.

Категория национального ис-
следовательского университета 
предполагает не только более 
крупный, чем ранее, масштаб 
образовательных, научно-иссле-
довательских и инновационных 
задач, но и определяет особую 
миссию нашего университета как 
системного интегратора социаль-
но-экономического, духовного и 
культурного развития региона.

Наша важнейшая цель за-
ключается в обеспечении опере-
жающей подготовки научно-об-
разовательной, управленческой 
и культурной элиты, способной 
удовлетворить интеллектуаль-
ные и инновационные потреб-
ности России. 

Чтобы озвученная миссия ре-
ализовалась, перед всеми нами 
стоит не менее впечатляющая 
задача – сформировать такое 
научно-образовательное инно-
вационное сообщество, которое 
по всем позициям будет сопоста-

вимо с ведущими российскими и 
зарубежными вузами. 

Скрупулёзный анализ всей на-
учно-образовательной деятель-
ности СГУ позволил выкристал-
лизовать направления, которые 
можно смело именовать при-
оритетными для СГУ не только 
в контексте российской действи-
тельности, но и мирового научно-
го пространства. Это математика 
и информационные технологии, 
фундаментальные и прикладные 
исследования в сфере высоких 
технологий, живые системы и, 
наконец, риски социальных сис-
тем. Разумеется, у СГУ имеется 
также огромный портфель и дру-
гих инновационных разработок, 
однако несомненная успешность 
и высокая эффективность упомя-
нутых направлений убедительно 
подтверждается самым аргумен-
тированным на свете языком –  
языком цифр. За период с 2006 
по 2009 годы именно по пере-
численным направлениям защи-
щено свыше 200 кандидатских и 
докторских диссертаций, опубли-
ковано 256 научных монографий 
в российских и зарубежных изда-
тельствах, получено свыше 750 
миллионов доходов от НИОКР, 
запатентовано около девянос-
та объектов интеллектуальной 
собственности.

Вот более детальная картина 
по каждому из приоритетных на-
правлений.

Математика  
и информационные 

технологии

Научные математические 
школы Саратовского го-

суниверситета широко извес-
тны во всём мире. В 2010 году 
уже в четвёртый раз коллектив 
профессора А.П. Хромова ока-
зался удостоен гранта государс-
твенной поддержки ведущих на-
учных школ.

Работы профессора В.А. Юрко 
неоднократно отмечались самы-
ми престижными грантами, об 
уровне которых выразительно 
свидетельствует грант ЮНЕСКО.

Научная школа лауреата 
Государственной премии РФ, 
профессора Л.Ю. Коссовича 
«Динамика тонкостенных конс-
трукций» объединяет восемь 
докторов наук и семнадцать 
кандидатов наук. Научные 
работы коллектива поддер- 
жаны грантами ИНТАС, РФФИ, 
Роснауки, Лондонского матема-
тического общества, 8-й евро-
пейской рамочной программой.

Мировую известность СГУ 
принёс центр по подготовке 
программистов, которым наш 
вуз обладает без малого десять 
лет. Крёстным отцом универ-
ситетского программирования 
стал крупный учёный Анатолий 
Михайлович Богомолов. Это он, 
работавший несколько десяти-
летий назад ректором, заложил 
основы многих сегодняшних ус-
пехов программистов.

Вдумайтесь только – из ВСЕХ 
ВУЗОВ РОССИИ только наш уни-
верситет вместе с МГУ и СПбГУ 
ИТМО, начиная с 2002 года, 
регулярно занимает призовые 
места! В нашем активе победа 
на чемпионате мира по програм-
мированию среди студентов. 
Согласитесь, что золото и сереб-
ро, завоёванные на столь пред-
ставительных состязаниях, –  
это металлы поистине высокой 
интеллектуальной пробы. 

Уровень программирования в 
СГУ – это для многих и отечест-
венных, и зарубежных партнёров 
вуза уже бренд. Наших коллег из 
штата Колорадо отнюдь не слу-
чайно, кроме многого другого, 
интересует именно этот момент –  
уникальное обучение студентов 
программированию – обучение, 
позволяющее из года в год до-
биваться столь поразительных 
результатов. То есть речь идёт 
уже не о разовом, пусть и самом 
блестящем успехе, а о создан-
ной, выработанной и утвердив-
шейся у нас системе побед. Ана-
логичную систему, нацеленную 
на достижение самых высоких 
результатов, мы можем наблю-
дать и в такой области, как фун-
даментальные и прикладные 
исследования в сфере высоких 
технологий.

Фундаментальные 
и прикладные 

исследования в сфере 
высоких технологий

Научные школы в области 
радиофизики, электро-

ники, твердотельной электро-
ники, микроэлектроники, химии 
и геологии уже не первый год 
составляют заслуженную и доб-
рую славу СГУ.

Именно по перечисленным 
направлениям работает немало 
блестящих учёных – пять лау-
реатов Государственной премии 
РФ (Л.Ю. Коссович, В.Н. Посадс-
кий, В.Д. Тупикин, Н.И. Синицын, 
П.В. Севостьянов), лауреат меж-
дународной премии по физике 
научного фонда имени Алексан-
дра фон Гумбольдта (Германия) 
профессор В.С. Анищенко, член-
корреспондент РАН профессор 
Д.И. Трубецков.

В.С. Анищенко возглавляет 
не просто коллектив, но при-
знанную во всей стране школу 
по нелинейной радиофизике. 
Ещё один профессор – И.А. Ка-
заринов – руководит известным 
на всю страну направлением в 
области электрохимии.

В области аналитической хи-
мии у СГУ тоже есть признанные 
авторитеты – такие, как профес-
сор Р.К. Чернова и профессор 
С.Н. Штыков, являющиеся чле-
нами Президиума РХО имени 
Д.И. Менделеева.

Саратовский госуниверситет 
входит в число 32-х вузов Рос-
сии, реализующих федеральную 
целевую программу «Развитие 
инфраструктуры наноиндуст-
рии в Российской Федерации на 
2008-2010 годы».

СГУ может по праву гордить-
ся собственными изобретателя-
ми, так как креативные разра-
ботки наших учёных только за 
последние несколько лет удос-
тоились 26 золотых, 8 серебря-
ных и 2 бронзовых медалей на 
разного рода представитель-
ных салонах и многочисленных 
выставках инноваций в круп-
нейших городах Европы, Азии 
и Америки. 

СГУ – один из немногих ву-
зов, обладающих лицензией 
на осуществление космической 
деятельности. В сентябре про-
шлого года с космодрома Байко-
нур состоялся запуск спутника 
«Метеор-М» с установленным 
на борту очередным прибо-
ром, созданным коллективом 
под руководством профессора  
Ю.А. Склярова.

Наука – сфера точных и мак-
симально конкретных данных. 
Поэтому такая объективная 
шкала степени признания и ин-
теллектуального потенциала 
учёного, как индекс цитирова-
ния, убедительнее многих дру-
гих характеристик может ска-
зать об уровне специалистов, 
работающих в вузе. Согласно 
подготовленному «Интерфак-
сом» изданию «Националь-
ный рейтинг университетов –  
2009» СГУ входит в первую 
десятку классических универ-
ситетов по суммарному числу 
цитирования публикаций орга-
ницаций: оно равно 5319.

Двадцать университетских 
учёных обладают числом цити-
рований свыше 200 (согласно 
российскому индексу научного 
цитирования), а ещё десять про-
фессоров – больше ста. Имеют-
ся среди научной элиты СГУ и 
подлинные фавориты в сфере 
цитирования. Так, на признан-
ных авторитетов в своей сфере –  
профессоров В.В. Тучина и  
В.С. Анищенко – имеется свыше 

1000 ссылок. По данным ISI Web 
Knowledge цифра в отношении 
В.С. Анищенко ещё более укруп-
няется – она возрастает до 1647. 
По данным из того же источника, 
статистика цитирования В.В. Ту-
чина составляет 2070 ссылок.

Наши выигрышные показате-
ли по упомянутой сфере можно 
было бы перечислять ещё доста-
точно долго, но мы остановимся 
только на одной, внушающей 
уважение цифре. Доходы от НИ-
ОКР за 2006-2009 годы в облас-
ти фундаментальных и приклад-
ных исследований составили 
530 миллионов рублей. Цифра, 
что и говорить, впечатляющая. 
Значительные показатели су-
ществуют и в следующем, не 
менее прорывном направлении 
развития нашего вуза, носящем 
название «Живые системы».

Живые системы

Данное направление ра-
бот имеет ряд признан-

ных лидеров, и одной из самых 
ярких фигур является, бесспор-
но, профессор В.В. Тучин, со-
здавший научно-образователь-
ную школу в области физики 
живых систем и биофотоники. 
Упомянутая школа объединя-
ет и профессоров, и студен-
тов. А два года назад СГУ стал 
ЕДИНСТВЕННЫМ В РОССИИ 
вузом, вошедшим в седьмую 
Международную рамочную про-
грамму по развитию и внедре-
нию в международную систему 
высшего профессионального 
образования образовательного 
направления «Биофотоника».

Сильным козырем Саратовс-
кого государственного универси-
тета является целая серия раз-
работок приборов медицинского 
и экологического назначения. 
Автор многочисленных интерес-
ных изобретений в данной сфе-
ре – профессор Д.А. Усанов –  
за незаурядный вклад в изоб-
ретательскую деятельность на-
граждён бельгийскими орденами 
Короны в степени «Командор» и 
«Офицер».

Признанным в мире лиде-
ром в исследованиях, связан-
ных с изучением воздействия 
золотых наночастиц на био-
логические объекты, являет-
ся профессор Н.Г. Хлебцов. 
Группа доцента Д.А. Горина 
прекрасно зарекомендовала 
себя в режиме интереснейшего 
и плодотворного международ-
ного сотрудничества. Сфера 
профессионального интереса 
коллектива, объединяющего 
учёных России, Великобрита-
нии, Германии, простирается в 
области создания и управления 
свойствами микро- и нанокон-
тейнеров на основе полимер-
ных материалов.

Передовые позиции занимает 
и коллектив учёных под руководс-
твом профессора Л.Ю. Коссовича 
в области биомеханики. 

Профессор Н.И. Синицын – 
автор открытия «СПЕ-эффект», 
позволившего считать водные 
и биологические среды носи-
телями радиоволн. Совместно 
с академиком РАЕ Ю.В. Гуляе-
вым Н.И. Синицын ВПЕРВЫЕ В 
МИРЕ обнаружил эмиссию элек-
тронов в нанотрубках.
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Победа состоялась. 
На фасаде десятого корпуса всех входящих в университет встречает баннер-растяжка: «СГУ – 
национальный исследовательский университет». Для того, чтобы этот факт стал реальностью, 
чтобы подобное свершилось, всем работающим в нашем вузе пришлось много потрудиться. 
Оглядываясь на предыдущие годы, не можем не повторить: мы сделали максимум из возмож-
ного. Работали на пределе, чтобы получить не просто красивый статус, но и закреплённое им 
право (и одновременно обязанность!) на качественно новый, динамичный уровень развития и 
жизнедеятельности старейшего не только в Саратове, но и в России вуза.
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И победителей ждёт много работы
Бесспорно, заслуживает вни-

мания и разработка уникальных 
ветеринарных лекарственных 
средств. За работы, проведён-
ные в данном направлении, до-
цент С.П. Воронин удостоен Го-
сударственной премии РФ.

Весомым достижением уни-
верситетских биологов являет-
ся составленный ими кадастр 
биологического разнообразия 
растений и животных Нижнего 
Поволжья. Результаты ряда ис-
следований биологов широко 
используются Министерством 
обороны РФ при обеспечении 
экологической безопасности в 
процессе уничтожения химичес-
кого оружия. Кстати, ещё один 
факт «в тему»: именно на основе 
разработок саратовских химиков 
оказались созданы современ-
ные технологии уничтожения хи-
мического оружия, использован-
ные в посёлке городского типа 
Горном Саратовской области.

Научная тематика «живых сис-
тем» традиционно объединяет 
множество сильнейших в СГУ учё-
ных. О направлении работ мож-
но было бы ещё рассказывать и 
рассказывать, но справедливость 
в освещении наиболее выигрыш-
ных для СГУ направлений требует 
перефокусировать внимание на 
риски социальных систем.

Риски  
социальных систем

Если три предыдущих на-
правления, составляющие 

костяк деятельности националь-
ного исследовательского универ-
ситета, существуют в СГУ уже 
достаточно давно, то риски – по-
жалуй, самая юная, но при этом 
архисовременная сфера приме-
нения университетского научно-
исследовательского потенциала.

Направление «Риски соци-
альных систем»  включает в 
себя изучение фундаменталь-
ных основ и прикладных аспек-
тов социогуманитарного знания 
и разработку на этой основе 
междисциплинарной концепции 
рисков социальных систем, вы-
явление социального механизма 
минимизации рисков на риско-
генных территориях, в том числе 
на примере истории и культуры 
немцев Поволжья; поведение 
молодёжи в ситуациях времен-
ного и постоянного рисков; вы-
явление границ социальной 
ответственности медиасообщес-
тва в освещении рискогенной 
информационной тематики; ана-
лиз проблем межнационального 
и речевого общения в этнических 
средах и медиакоммуникациях; 
анализ миграционных отноше-
ний в регионе и стране, мето-
дологическое, аналитическое, 
прогностическое обеспечение 
деятельности органов государс-
твенной власти по управлению 

рискогенными территориями в 
регионах и другое. 

В Саратовском университете 
сложились признанные научные 
школы по философии, социо-
логии, политологии, истории, 
филологии, экономике и другим 
социально-гуманитарным на-
укам. За 2006–2009 годы защи-
щены десятки докторских и кан-
дидатских диссертаций, издано 
множество монографий и сотни 
статей, представлены доклады  
на конференциях различного 
уровня, получены престижные 
премии и гранты. 

Партнёры гуманитариев СГУ –  
ведущие академические и вузов-
ские центры страны. Это и Инс-
титут философии РАН, Институт 
всеобщей истории РАН, Инс-
титут российской истории РАН, 
Институт русского языка РАН, 
Санкт-Петербургский институт 
истории РАН, МГУ, МГИМО(У), 
МИД РФ и другие.

Значительным импульсом 
для интеграции прикладных 
исследований рисков явилось 
образование семи социально-
гуманитараных исследователь-
ских центров и лабораторий, 
проводящих аналитическую ра-
боту по изучению рискогенных 
территорий региона. Важнейшим 
шагом в указанном направлении 
стало создание Образователь-
но-научного института рисков в 
сотрудничестве с Университе-
том Брюнеля (Лондон) – одного 
из ведущих университетов Вели-
кобритании в области финансо-
вой математики, моделирования 
и прогнозирования рисков.

* * * * *
Мы коснулись только че-

тырёх приоритетных на-
правлений, составляющих осно-
ву деятельности национального 
исследовательского универси-
тета. Вне сомнения, сфер для 
применения наших возможнос-
тей гораздо больше. Нимало не 
сомневаемся, что каждый наш 
институт, факультет, каждая 
кафедра найдёт свою строчку, 
свою страницу в той книге, ко-
торую всем нам предстоит напи-
сать своими делами. Книге под 
названием «НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ УНИ-
ВЕРСИТЕТ “СГУ”».

В период, предшествующий 
написанию программы развития 
национального исследователь-
ского университета, нам удалось 
сделать многое. Победа в конкур-
се инновационных программ сбли-
зила, объединила и вдохновила 
сотрудников вуза. Мы вышли на 
качественно новый уровень рабо-
ты, убедились – наши возможнос-
ти и способности гораздо выше, 
чем нам представлялось ещё 
несколько лет назад. Инноваци-
онное двухлетие подготовило нас 

к рывку. Не будь этого периода в 
жизни университета – не был бы 
накоплен мощный образователь-
ный, научно-исследовательский и 
инновационный потенциал, впе-
чатляющий не только наших кол-
лег, но и нас самих. 

Мы почувствовали свои силы, 
опробовали их в рамках иннова-
ционной программы 2007-2008 
годов, потому и родилась досточ-
но яркая и амбициозная програм-
ма развития уже качественно но-
вого университета. Не будь у СГУ 
толики здоровой амбициозности, 
подкреплённой конкретными и 
весомыми делами, не будь у нас 
сплочённого университетского 
коллектива, мы вряд ли смогли 
бы выполнить, пожалуй, самое 
сложное из конкурсных условий –  
сбор писем от промышленных 
предприятий и бизнес-сообщес-
тва с указанием сумм их подде-
ржки наших научно-исследо-
вательских работ в 2010-2019 
годах. Мы получили соответс-
твующие документы на  сумму 
свыше одного миллиарда руб-
лей, и это обстоятельство стало 
одним из серьёзнейших дока-
зательств финансовой устой-
чивости конкурсной программы 
нашего развития.

Образно говоря, бизнес прого-
лосовал деньгами за нашу заяв-
ку, а стало быть, и дальнейшее 
развитие. Бизнес готов вклады-
вать финансы в наиболее про-
дуктивные и яркие разработки. А 
стало быть, через эти разработки 
отнюдь не только в университет, 
сколько через университетские 
инновационные разработки – в 
индустрию, оборонную промыш-
ленность, в сельское хозяйство 
и медицину всего нашего регио-
на. Исследования, уже идущие 
у нас и которым ещё предстоит 
появиться, напрямую связаны со 
всеми перечисленными направ-
лениями. Таким образом, универ-
ситет, совершенствуясь сам, со-
вершенствует и мир вокруг себя.

Саратовская область – это рос-
сийские ворота в Казахстан и Цен-
тральную Азию. Сама специфика 
региона насущно требует, чтобы 
появился университет качествен-
но нового уровня. Университет, 
способный закрыть брешь по не-
хватке целого ряда специалистов, 
обучающихся по принципиально 
новым приоритетным направле-
ниям развития. Заметим, что уже 
сегодня около 70% наших сту-
дентов, аспирантов и слушателей 
приобретают знания именно по 
таким направлениям, а высокий 
уровень их подготовки ежегодно 
подтверждается поддержкой раз-
личных международных и россий-
ских грантовых и стипендиальных 
фондов. Кстати, часть средств, 
полученных от государства по 
программе НИУ, планируется пот-
ратить на разработку и внедре-
ние уникальных образовательных 
программ. Это, как вы сами пони-
маете, необходимое условие для 
подготовки специалистов и для 
высокотехнологичного производс-
тва, и для инновационной эконо-
мики, и для социальной сферы.

СГУ – это университет, способ-
ный вести разработки в сфере 
информационной безопасности, 
создавать и внедрять в муници-
пальные и региональные управ-
ленческие структуры информаци-
онные системы, проводить анализ 
территориального планирования 
с использованием геоинформа-
ционных систем. Напомним, что 
в октябре 2009 года была утверж-
дена областная программа «Раз-
витие высоких технологий в Са-
ратовской области на 2010-2014 
годы», одним из разработчиков и 

исполнителей которой уже явля-
ется Саратовский университет.

Аргументацию такого рода 
можно приводить ещё долго. 
Очевидно одно – рождение СГУ в 
его новом статусе, статусе наци-
онального исследовательского, 
предопределено самой логикой 
развития жизни, региона и са-
мого нашего вуза. А раз так – мы 
не просто спустя какое-то время 
станем, мы уже на сегодняшний 
день становимся образователь-
ной инфраструктурой принципи-
ально нового формата.

Задача каждого преподавате-
ля, каждого профессора, рабо-
тающего ныне в СГУ, – не просто 
максимально эффективно пре-
подавать и заниматься научной 
деятельностью. Все без исклю-
чения сотрудники и студенты 
СГУ в какой-то мере становятся 
ещё и полномочными представи-
телями своего вуза в наведении 
контактов с многочисленными 
образовательными и академи-
ческими учреждениями региона. 
Потому что чрезвычайно важно 
подключить к фундаменталь-
ным и прикладным научным ис-
следованиям как можно больше 
опытных партнёров. Уже сейчас 
имеются интересные идеи по со-
зданию вокруг университета сети 
малых предприятий, мобильных 
наукоёмких производств, при-
званных осуществлять научно-
исследовательские разработки. 
Инновация – это, как известно, 
доведение идеи до стадии то-
вара, который может и должен 
стать успешно продаваемым на 
современном рынке.

Основными направления-
ми деятельности малых пред-
приятий станут информатика и 
биомедицина, создание новых 
материалов, приборостроение. 
Если немного конкретизировать 
направление деятельности бу-
дущих малых предприятий, то 
это повышение продуктивности 
аграрного сектора, разработка 
цифровых микросистем нового 
поколения, выпуск изделий из 
композиционных материалов 
для авиационной и строитель-
ной промышленности, создание 
радиочастотных идентификато-
ров для современных транспор-
тных систем и спецслужб. 

Разумеется, мы перечислили 
лишь малую толику того, что мо-
жет и должно делаться в малых 
предприятиях, «обрамляющих» 
СГУ, составляющих его «иннова-
ционный пояс». Но даже из этого 
перечня отчётливо видно, сколь 
весомый вклад способен внести 
НИУ СГУ не только в создание 
выгодного инвестиционного кли-
мата страны, но и – что гораздо 
важнее – в повышение уровня 
национальной безопасности и 
конкурентоспособности России 
на глобальных рынках знаний и 
высоких технологий. А это уже 
реализация той самой миссии 
университета, с упоминания о ко-
торой и началась наша статья.

Только наивному человеку со 
стороны может показаться, что 
категория национального иссле-
довательского университета – 
что-то вроде волшебной палочки, 
с помощью которой СГУ заживёт 
богато и беспроблемно. Если про-
должать оперировать образами, 
то новый статус СГУ сродни дра-
гоценному ключу к двери, за кото-
рой таится большой успех – толь-
ко замочную скважину для того, 
чтобы заветный ключ сработал 
в ней, каждому из сотрудников 
предстоит искать и изготавливать 
самому. Работа впереди, повто-
римся, не просто большая – ог-
ромная. Ведь реальный рост до-
ходов от НИОКР предполагается 
за счёт повышения инновацион-
ной активности ВСЕХ без исклю-
чения структурных подразделе-
ний СГУ, а также инвестиционной 
заинтересованности со стороны 
хозяйствующих субъектов. 

Но поддерживать интерес к 
себе СГУ может и должен за счёт 
поистине блестящих научных 
открытий. Будут подобные раз-
работки – вне всякого сомнения, 
увеличится и объём финансиро-
вания НИОКР. Едва только изго-
товленный товар успешно выйдет 
на рынок и найдёт своего покупа-
теля, как немедленно возрастут 
внебюджетные доходы универси-
тета, а значит, есть надежда, что 
за грядущее десятилетие мы во 
многом выйдем на самофинанси-
рование своих разработок. 

У нас впереди десять лет, 
КАЖДЫЙ день из которых дол-
жен быть отмечен продуктивной 
работой КАЖДОГО подразделе-
ния и КАЖДОГО человека. 

В течение инновационного пе-
риода мы заработали шанс стать 
элитарным национальным ис-
следовательским университетом. 
Теперь предстоит подтвердить 
наше право на первенство. Так 
что самое сложное, а значит, и са-
мое увлекательное ещё впереди. 
Мы победили! Но успешен лишь 
тот, кому не по душе останавли-
ваться на достигнутом. Так что 
всем нам предстоит покорение 
новых вершин и обретение новых 
побед. Тем более, что моментов, 
подстёгивающих на новые свер-
шения, хватает. Согласно данным 
рейтингового агентства «Рейтор», 
СГУ в 2009 году вошёл в группу 
лидеров российского образова-
ния и занимает 11-ю позицию. 
Но ведь потенциал нашего вуза, 
самых талантливых наших про-
фессоров вполне позволяет про-
двинуться и на более почётное 
место. И нет сомнения в том, что 
оно у нас будет. Порукой тому –  
способности, воля и настрой все-
го нашего коллектива. 

Леонид Коссович, 
ректор СГУ, профессор; 

Юрий ГоЛУб, 
проректор, профессор;

сергей вениГ, 
руководитель Программы 

развития НИУ СГУ, профессор



По традиции в середине мая 
в Институте филологии и жур-
налистики состоялись Лихачёв-
ские чтения, проводимые сту-
дентами русского отделения под 
руководством доцента кафедры 
истории русской литературы и 
фольклора Г.Ф. Самосюк.

В этом году, помимо студен-
ческих докладов, посвящённых 
биографии и творческому пути 
Дмитрия Сергеевича Лихачёва, 
присутствующие также увидели 
фильм, подготовленный самими 
студентами и посвящённый 825-
летию «Слова о полку Игореве».

Из года в год, к каждым Лиха-
чёвским чтениям ребята готовят 
тематические стенгазеты. На этот 
раз Галина Фёдоровна предложи-
ла им новую идею: создать не га-
зету, а более удобный для чтения 
тематический альбом, рассказы-

вающий об истории четырёх про-
шедших в Институте чтений.

В год 65-летия со дня Вели-
кой Победы особо «востребо-
ван» среди студентов оказался 
фольклор Великой Отечествен-
ной войны – постоянный раздел 
в программе фольклорной прак-
тики филологов.

Среди представленных практи-
кантами материалов наибольший 
интерес имеют записи студенток 
Зои Яковлевой и Екатерины Гу-
щиной. Им посчастливилось про-
чувствовать то, каково было на 
войне их ровесникам, убедиться 
в великой силе слова, особенно 
песенного, понять, почему так 
долго живы в памяти участников 
войны воспоминания о времени 
их фронтовой молодости. 

Зоя Яковлева восхитила слу-
шателей на отчётной конферен-

ции искренностью своего повест-
вования о том, как именно в ходе 
практики она по-новому услышала 
знакомые с раннего детства и ка-
завшиеся ей скучными и назойли-
выми рассказы о войне её дедуш-
ки Василия Петровича Малахова. 
По-новому восприняла она и лю-
бимую дедушкину песню «Фриц 
под Москвой». Расспросы в облас-
ти семейного фольклора помогли 
понять, почему дед был запевалой 
на фронте. Анализ хранящихся 
со времён войны «Песенника» и 
«Дневника» В.П. Малахова много 
поведал Зое и о времени войны, и 
о дедушке, и о фольклоре. Песни 
там в большинстве своём лири-
ческие, среди них есть известные.

Не менее ценным, чем пес-
ни, материалом в записях З. 
Яковлевой и Е. Гущиной стали 
устные рассказы о войне. Они 
кратки, но очень впечатляющи. 
Из рассказа Николая Петровича 
Кобелева, работавшего с 15 лет 
молотобойцем в кузнице:

«21 июня 1941 года выйдя 
после работы, вечером, на улицу 
он увидел, небо над селом было 
окрашено ярко-красной зарницей, 
оно как бы полыхало. Старики, 
сидевшие на завалинке, тогда 
сказали, что это очень плохая 
примета – не иначе быть войне».

В период Великой Отечествен-
ной войны любимыми песнями 
бойцов были «Землянка», «Катю-
ша», «Синий платочек», «Огонёк», 
«В лесу прифронтовом», а также 
частушки. Фольклор становил-
ся бесстрашным помощником в 
борьбе с врагом, внушал веру и 
надежду в светлое будущее.

елена КиРеевА, 
Ульяна КоПЁнКинА
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КонфеРенции новости нАУКи

Материалы собрали нина цАПАЙКинА, Яна ПУтиЛинА, 
татьяна сЫчЁвА и наталья РЫЗЛеЙцевА

Разработан альтернативный источник энергии
Американским учёным-микробиологам удалось 
вывести новый вид бактерий, которые произво-
дят исходный компонент для создания жидко-
го топлива из поглощаемого ими углекислого 
газа. Данная разработка может стать одним из 
альтернативных источников энергии.

Источник: www.rian.ru 

Микробиологам давно известны микроорганизмы, образующие 
метан или метаногены. Это самая большая группа архей из филу-
ма Euryarhaeota – строгие анаэробы, живущие в бескислородной 
среде и образующие в качестве конечного продукта метаболизма 

метан. Метаногены – это древнейшие организмы в ис-
тории Земли, появившиеся, когда атмосфера состо-
яла из углекислого газа и водорода. Метан в смеси 
с углекислым газом образуется на дне озёр и болот. 
Поднимаясь вверх, он попадает в аэробную зону и ис-

пользуется метаноокисляющими микроорганизмами.
наталья фердинандовна ПеРМЯКовА,

ассистент кафедры микробиологии 
и физиологии растений,

кандидат биологических наук

стУденчесКАЯ нАУКА

Лихачёвские чтения 
и фольклор на дорогах ВОВ

Невероятная жара в 2010 году
Специалисты по климату прогнозируют, что 
температура на поверхности планеты в этом 
году будет практически на 0,6 градусов выше, 
чем среднее её значение за 1961—1990 годы. 
Это означает, что 2010 год станет самым жар-
ким за последние 150 лет.

Источник: www.inauka.ru
Самый большой вклад в глобальное повышение температуры 

вносят высокие широты, особенно в зимнее время. Летом темпе-
ратура практически не подвержена изменениям, в частности, в 
низких широтах. Не думаю, что 2010 год станет самым жарким за 

последние 150 лет. Необходимо взять во внима-
ние тот факт, что зима на всём северном полу-
шарии выдалась холодной, держались довольно 
крепкие морозы, обильные снегопады выпали в 
России, Америке и Европе. Повышение средне-

годовой температуры Земли на 0,6 градуса вряд 
ли возможно.

Александр богданович РЫХЛов,
кандидат географических наук, 

доцент кафедры метеорологии 
и климатологии

Головастики могут кричать под водой
Учёные обнаружили, что головастики лягу-
шек вида Ceratophrys ornata способны изда-
вать слышимый «крик» под водой в случае, 
если на них нападают хищники. Крик похож 
на короткий металлический звук, состоящий 
из нескольких нот.

Источник: www.iscience.ua

Тот факт, что у головастиков обнаружили способность изда-
вать звуки под водой с целью коммуникации, необычайно ин-
тересен. Некоторые виды лягушек, точнее, самцы этих видов, 
также могут издавать «крики», когда попадают в бедственное 

положение. Однако чаще всего они издают 
звуки для того, чтобы определить особей 
своего вида. Не совсем понятно, какую ком-
муникативную цель преследуют головасти-
ки, издавая такие звуки, но можно предполо-

жить, что таким образом они предупреждают 
других особей об опасности. 

Константин Александрович сонин, 
доцент кафедры морфологии 

и экологии животных,
кандидат биологических наук

Какими будут люди будущего?
Генетики утверждают, что детям будущего 
придется пожертвовать эстетикой в пользу 
экологии. В процессе эволюции люди станут 
безбородыми и безволосыми, с длинными 
тонкими пальцами и гораздо выше обычного 
человеческого роста.

Источник: www.repubblica.it

Невозможно предсказать изменения по отдельным частям: 
организм изменяется целиком, это уже давно доказано экс-

периментально. Волосы защищают голову от 
холода, а с увеличением роста возрастает 
опасность получения серьёзных травм при 
падении. Тем более, мы не знаем, какие фак-
торы будут в будущем влиять на человечес-

тво. Это весьма примитивные представления: 
мы не можем предсказать ход эволюции. 

Вполне возможно, что всё будет абсо-
лютно по-другому. 

василий степанович тЫРнов,
доктор биологических наук,

заведующий кафедрой генетики

X Всероссийская конференция «Биомеханика 2010» прошла 
в Саратовском государственном университете с 17 по 22 мая. 
Учёные со всей страны прибыли на научный форум, где пред-
ставили свои доклады на заданную тематику. 

Основными целями конфе-
ренции стало освещение сов-
ременного состояния биомеха-
ники, обзор и анализ наиболее 
перспективных задач, а также 
презентация новейших разра-
боток и технологий в различных 
областях этой науки.

Открыл конференцию ректор 
СГУ, лауреат Государственной 
премии, профессор Л.Ю. Коссо-
вич. С приветственным словом к 
гостям форума обратились также 
профессор Г.А. Любимов и про-
ректор по научной работе СГМУ, 
профессор В.Н. Николенко.

Первый пленарный доклад 
«О развитии биомеханики в СГУ» 
представил ректор СГУ, профес-
сор, заведующий кафедрой ма-

тематической теории упругости 
и биомеханики. Вначале Леонид 
Юрьевич рассказал об истории 
создания и становления универ-
ситета, всех этапах развития вуза. 
Ректор затронул и нынешнее со-
стояние СГУ: образовательный 
процесс, научную деятельность, 
достижения и награды универси-
тета. Основной частью выступле-
ния Л.Ю. Коссовича стал рассказ 
о развитии биомеханики в СГУ, о 
людях, стоящих у истоков этой 
науки, о деятельности недавно 
открытого Института нанострук-
тур и биосистем.

Доктор физико-математичес-
ких наук, профессор Институ-
та механики МГУ А.К. Цатурян 
представил доклад «Микро- и 

нанотехника мышечного сокра-
щения». О роли математичес-
кого моделирования в изучении 
биомеханики и физиологии сер-
дца рассказал член-корреспон-
дент РАН, профессор, доктор 
биологических наук Института 
иммунологии и физиологии УРО 
РАН В.С. Мархасин.

Всего во время конференции 
работало пять больших сек-
ций: «Биомеханика органов и 
систем», «Биомеханика тканей 
и биологических жидкостей», 
«Молекулярная и клеточная 
биомеханика» «Биомеханика 
движений», «Программные ком-
плексы, нейронные сети, меди-
цинское оборудование». На них 
представили свои научные до-
клады ведущие учёные России.

инна ГеРАсиМовА

Исследовательская работа студентов-гуманитариев сильно 
отличается от естественно-научной: филологам, историкам, 
философам, культурологам приходится работать не с измери-
тельными приборами или химическими реактивами, а с тон-
кой материей слова и человеческой памяти.
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Пятый год в странах-участ-
ницах «Большой Восьмёрки» 
собираются самые активные и 
перспективные ребята, чтобы об-
судить острые международные 
проблемы и предложить свои 
варианты их решения. Состав 
делегации год от года меняется и 
зависит от результатов конкурс-
ного тура. В качестве задания 
молодым специалистам было 
предложено написать эссе на 
одну из восьми тем. В этом году 
на участие в проекте от российс-
кой стороны претендовало более 
250 человек. Только девять деле-
гатов отправились в Ванкувер на 
саммит. Эссе Евгения Красан-
цова, выпускника по специаль-
ности «Международные отноше-
ния», прошло конкурсный отбор 
на пост молодёжного министра 
иностранных дел. 

Займите ваши позиции
В марте участники саммита 

прошли экспертную подготовку 
в Москве. Представители ми-
нистерств рассказали о вне-

шней политике России и дали 
полезные рекомендации.

За четыре дня делегаты по-
бывали в Министерстве инос-
транных дел, Министерстве 
финансов и Ассоциации рос-
сийских банков. В качестве «бо-
нуса» победители встретились 
с заместителем председателя 
Государственной Думы Светла-
ной Журовой и председателем 
комитета Совета Федерации по 
международным делам Михаи-
лом Маргеловым.

До начала саммита пред-
ставители стран-участниц в 
рамках своих групп определи-
ли конкретные темы для об-
суждения. Новоиспечённые 
«министры иностранных дел» 
остановились на проблемах 
политической безопасности и 
контртерроризма. За два меся-
ца они должны были подробно 
разъяснить свою точку зрения 
и представить возможные пути 
развития. Чтобы сэкономить 
время на самом саммите, участ- 
ники заранее ознакомились с 

проектами своих коллег и могли 
уточнить непонятные или спор-
ные моменты. 

Дневник Саммита
Несмотря на извержение ис-

ландского вулкана, российская 
делегация успела прилететь к 
началу Молодёжного саммита 
«Большой Восьмёрки». «Меня 
сразу потрясла канадская при-
рода. Настоящий «культурный 
шок» от чистоты, уровня эколо-
гии и самих людей, доброжела-
тельных и улыбчивых», – при-
знаётся Евгений Красанцов. 

В день открытия саммита 
ребята активно знакомились 
друг с другом. «Нужно было 
уже сейчас «наводить мос-
ты», чтобы потом было проще 
найти общий язык на обсуж-
дении», – вспоминает Евге-
ний. Для сплочения команды 
организаторы устроили целую 
серию конкурсов. Участники, 
которые только увидели друг 
друга, должны были вместе 
пройти все этапы «игры»: раз-
гадать зашифрованное место 
и найти спрятанные подсказки, 
чтобы получить очередное за-
дание. Отдохнуть после дол-
гого перелёта и насыщенного 
первого дня делегаты смогли 
в итоговой «точке сбора» – ка-
надском пабе.

В следующие дни проходили 
заседания профильных секций. 
По их результатам участники 
должны были подготовить ком-
мюнике. В центре дискуссии 
«министров иностранных дел» 
оказались вопросы по пробле-
мам Ирана и Афганистана. Сре-
ди предложений представителя 
нашего университета – совер-
шенствование агрокультурного 

сектора Афганистана и созда-
ние международной обновляе-
мой базы сведений о террорис-
тах. Идеи Евгения Красанцова 
нашли поддержку коллег из дру-
гих стран. «Я боялся, что будет 
сложно договориться с участ-
никами от англоязычных стран, 
США и Великобритании. Но 
оказалось, что наши позиции во 
многом пересекаются.  Большая 
полемика шла с европейской 
стороной. Они предваритель-
но договорились и выработали 
единую позицию. В целом, за-
седания прошли «плавно», без 
ожесточённых споров», – под-
водит итог Евгений.

На финальном заседании 
Саммита, которое прошло в 
мэрии Ванкувера, президенты 
молодёжных делегаций под-
писали итоговое коммюнике. 
На этом официальная часть 
проекта закончилась. Поездка 
в Ванкувер стала для Евгения 
Красанцова не только хоро-
шей практикой дипломатичес-
ких переговоров, но и толчком 
к новым идеям. В его ближай-
ших планах – участие во Все-
российском молодёжном фо-
руме «Селигер-2010». 

В конце июня члены россий-
ской делегации снова встретят-
ся в Москве, где им вручат сер-
тификаты участников. Теперь 
главы государств – «взрослые» 
политики, которым еще пред-
стоит участие в g-8, смогут уз-
нать мнение молодёжи и при-
слушаться к их голосу.

Лариса ефРеМЫчевА

   стУденчесКАЯ инициАтивА

Молодёжный «ответ» Саммиту «Большой Восьмёрки»

Евгений Красанцов пытается убедить коллег в своей правоте

С 9 по 14 мая в Ванкувере прошёл Молодёжный саммит «Большой Восьмёрки». Студент  
5 курса ИИиМО СГУ Евгений Красанцов вошёл в состав российской делегации в качестве мо-
лодёжного министра иностранных дел и принял активное участие в заседании своей секции.

Впервые «Молодёжный 
саммит «Большой Вось-
мёрки» был созван в 2006 
году в Санкт-Петербурге. В 
России инициатором и ор-
ганизатором проведения 
стала Лига международ-
ной молодёжной дипло-
матии. Саммит имитирует 
схему привычных засе-
даний глав и министров 
стран-участниц. В состав 
«Большой Восьмёрки» 
входят Италия, Франция, 
Германия, США, Великоб-
ритания, Канада, Япония и 
Россия. В число делегатов 
входят президент, шерпа 
(помощник президента) и 
семь министров.

Студент СГУ в составе российской делегации 
Молодёжного саммита

Хопёрский азимут
Неисправимых романтиков, любителей активного отдыха и здорового образа жизни уже в чет-
вертый раз на туристический слёт пригласил спортивный клуб Балашовского института СГУ. 
В этом году провести выходные на свежем воздухе, а также попробовать свои силы в различ-
ных спецконкурсах решили более 150 студентов из БИСГУ, БФСГТУ и БФПАГС, а также их пре-
подаватели. В итоге в день заезда на торжественное построение вышли десять команд, восемь 
из них представляли Балашовский институт Саратовского университета.

Соревновательную программу 
открыло «военное дело». Уже с 
первых минут состязаний стало 
ясно: все намерены выступать в 
полную силу. На одном дыхании, 
по-спортивному азартно студен-
ты практиковались в сборке-раз-
борке учебного автомата. Лучший 
результат здесь продемонстриро-
вал представитель команды эко-
номфака «Палатка №6» А. Не-
першин. Обладателем «серебра» 
стал турист из сборной БФСГТУ 
«Политех-1» А. Каширец. Третье 
место заняла студентка А. Песте-
рева из спортколлектива физмата 
«Скороходы». В конкурсе на пере-
тягивание каната долгожданную 
победу одержали преподаватели 
вуза. Несколько баллов им ус-
тупили спортсмены из «Палатки 
№6». Ну а бронзовыми призера-
ми стали «Дети Афанасия», пред-
ставлявшие факультет экологии и 
биологии БИСГУ.

Далее стартовал творческий 
конкурс «Молодёжь и правосла-
вие». Его участники заинтересо-
ванно говорили о различных сю-
жетах из Библии и давали им свои 

комментарии. Большую помощь 
здесь оказал отец Вадим (Инозем-
цев) – священнослужитель храма 
Святой равноапостольной княгини 
Ольги города Калининска.

Вечер первого дня по традиции 
был посвящён художественной 
самодеятельности. Вкусно поу-
жинав и немного отдохнув после 
насыщенного дня, самые креа-
тивные участники турслёта при-
ступили к последним репетициям 
перед творческим поединком. Ну 
а затем под дружные овации юно-
ши и девушки ярко и эмоциональ-
но читали стихи, исполняли свои 
любимые песни и танцевали. В 
год 65-летия Великой Победы 
многие из них посвятили свои вы-
ступления военной тематике. В 
итоге самыми оригинальными и 
артистичными были признаны ко-
манды физико-математического 
и филологического факультетов, 
а также сборная психфака и эко-
номфака БИСГУ.

Одно из самых сложных и 
в тоже время интересных ис-
пытаний турслёта – контроль-
но-туристский маршрут. Быстро 

пройдя предстартовую проверку, 
спортсмены дружно приступили к 
непосредственному выполнению 
заданий – ориентированию по 
карте и топографическим знакам, 
разжиганию костра на привале, 
определению азимута и, конечно, 
точному следованию маршруту. 
В итоге упорной борьбы первое 
место поделили команды психо-
логического факультета «Лесные 
жители» и «Палатка №6» эконо-
мического факультета. Следую-
щую строчку в турнирной таблице 
заняла сборная факультета соц-
работы «СССР». 

Сложную программу туристско-
го многоборья продолжила туртех-
ника. Эти соревнования проходили 
на время, поэтому здесь от участ-
ников требовались, в первую оче-
редь, ловкость и физическая сила. 
Все с нетерпением ждали своего 
часа и, стартовав, грамотно по-
дошли к поставленным задачам –  
установили палатки, совершили 
подъём и спуск по верёвкам, про-
шли по параллельным верёвкам, 
пробежали по бревну. Лучший ре-
зультат здесь продемонстрировал 

спортколлектив филфака «Рап-
тор». На втором месте – экономис-
ты, представители «Палатки №6». 
«Бронза» – у студентов факульте-
та ФК и БЖД.

Далее следовала интеллекту-
альная викторина, большинство 
вопросов которой было посвяще-
но Великой Отечественной войне. 
Самой подготовленной оказалась 
команда «Раптор». Серебряным 
призёром стал коллектив факуль-
тета иностранных языков «Парти-
заны». На третьем месте – пред-
ставители физмата «Скороходы». 
После этого участников турслёта 
ждала яркая шоу-программа у 
традиционного большого кост-
ра. Темпераментно, весело, под 
аплодисменты многочисленных 
зрителей выступила команда КВН 
«Дети Чернышевского». 

Итоги трехдневного марш-
броска были подведены следую-
щим утром. Лучшими туристами 
признаны студенты БИСГУ Е. 
Маркелова и В. Беспамятнов. Так-
же были отмечены команды, по-
бедившие в различных конкурсах 
и состязаниях. На торжественной 
линейке на закрытии слета ди-
ректор БИСГУ А.В. Шатилова, ру-
ководитель районного отделения 
ВООВ «Боевое братство» подпол-
ковник С.Д. Загорняков, директор 
станции юных туристов А.А. Хре-
ков и Благочинный Балашовского 
округа протоиерей Сергий (Мор-
гун) тепло поздравили участников 
соревнований и вручили им грамо-
ты, памятные призы и подарки. 

ольга сАМоРодовА
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Распоряжением Правительства Российской Федерации от 20 мая 2010 
года утверждена новая категория СГУ – национальный исследователь-
ский университет. Наверное, не осталось ни одного обитателя альма-
матер, не знакомого с этой новостью. Что даст новая категория нашему 
вузу? На этот вопрос корреспондентам «Саратовского университета» 
отвечали студенты и сотрудники СГУ.

Андрей Михайлович 
Захаров, декан меха-
нико-математического 
факультета: 

Новый статус очень 
многое даст наше-
му университету. Как 
только мы стали наци-
ональным исследова-

тельским университетом, к нам начали 
поступать предложения о сотрудничес-
тве и от предприятий, и от других вузов. 
То есть, нас стали ценить, уважать, и 
относятся к нам именно как к НИУ уже 
сейчас, хотя к реализации проекта мы 
даже не приступили. В будущем уни-
верситет выйдет на качественно новый 
уровень. Наибольшее количество денег 
будет потрачено на новое уникальное 
оборудование. Кроме того, будут напи-
саны эксклюзивные учебные програм-
мы, и это даст и преподавателям, и 
студентам, в том числе и будущим, ко-
лоссальные перспективы.

Даниил 
Кульминский, 

студент 2 курса 
факультета нано- 

и биомедицинских 
технологий:

Я недавно прочитал 
на сайте СГУ, что наш 
университет стал на-
циональным исследовательским. Первое 
чувство, которое я испытал, – это гор-
дость за университет. Я думаю, теперь у 
нас появится новое оборудование и, сле-
довательно, новые возможности для сту-
дентов. Я знаю, что на моём факультете 
для учащихся вводятся новые предметы. 
Однако не думаю, что произойдут какие-
либо кардинальные изменения.

Галина Михайловна 
Белолипцева, 
доцент кафедры  
аналитической химии 
и химической 
экологии:

О победе универси-
тета я узнала из сооб-
щений по радио и на 

заседании Учёного совета, когда выступал 
ректор. Эта победа, во-первых, поднимет 
уровень университета, во-вторых, даст воз-
можность оснаститься новым оборудовани-
ем и, в-третьих, у студентов появятся новые 
возможности. Студенты смогут стажиро-
ваться за границей.

Антон Тарасов, 
студент 2 курса 

механико-математичес-
кого факультета:

Я  сотрудник ПРЦНИТ, 
и именно там мне со-
общили, что мы стали 
национальным иссле-
довательским универ-
ситетом. Это произошло буквально через 
пару часов после того, как стали извест-
ны результаты конкурса. Я уверен, что за 
этой победой последует развитие всего 
университета. 

Сергей Александ- 
рович Степанов, за-
ведующий кафедрой 
микробиологии и фи-
зиологии растений: 

Университет долго 
трудился и делал всё 
для того, чтобы полу-
чить этот статус. Каж-

дый работал на своём месте, и получил-
ся общий результат. Я надеюсь, что эта 
победа даст университету второе дыха-
ние, потому что смена эксперименталь-
ной базы в дальнейшем повысит рейтинг 
университета. Применительно к нашей 
кафедре скажу, что мы теперь можем 
внести вклад в такую отрасль как сель-
ское хозяйство. Имея то оборудование, 
которое мы надеемся получить, мы смо-
жем существенно повысить те результа-
ты, которые имеем сегодня.

Елена Фёдорова, 
студентка 1 курса 

факультета 
компьютерных наук 
и информационных 

технологий:
Я прочитала ста-

тью в газете о том, 
что университет по-
лучил такое почётное звание. Думаю, 
новый статус даст студентам больше 
возможностей для самореализации, 
больше возможностей участвовать в 
научных работах, получать гранты и 
развиваться. На своём факультете я 
тоже надеюсь поучаствовать в научно-
исследовательских работах и получить 
тот опыт, который поможет мне в даль-
нейшей карьере.

Юрий Иванович 
Левин, декан 
факультета нелиней-
ных процессов:
Конечно, я испыты-
ваю гордость за наш 
университет. Но наша 
победа была законо-
мерной и ожидаемой. 

В этой победе заключено будущее уни-
верситета. Страна развивается так, что 
содержать всех и всё она не может. За 
исключением этих 39 университетов-по-
бедителей, остальные вузы станут мест- 
ными, а это уже другое качество. Кате-
гория национального – это перспектива 
развития университета. Это уже не 5 
лет, это жизнь.  

Сергей Чекмасов, 
студент 4 курса физи-

ческого факультета:
Нужно гордиться 

тем, что мы входим в 
число тех немногих ву-
зов, которые получили 
этот статус. Насколько 
я знаю, последствием 
этого станет увеличение финансирования 
университета и сокращение числа студен-
тов на одного преподавателя. Надеюсь, 
на нашем факультете наконец-то обновят 
базу лабораторных практикумов.

Новый статус – новые возможности
УнивеРситетсКое Мнение

Анастасия Коптель, 
студентка 5 курса 
Института химии:

О том, что наш уни-
верситет получил но-
вый статус, я узнала 
на собрании с ректо-
ром. Университет по-
лучит крупную сумму 

денег на покупку нового оборудования, 
в первую очередь, думаю, для физиков, 
химиков и нанотехнологов. Сейчас у нас 
довольно старое оборудование, возмож-
но, 80-х годов. С приобретением нового 
произойдёт скачок в развитии новых ме-
тодов научных исследований.

Лев Михайлович 
Бабков, исполняющий 

обязанности 
заведующего кафед-

рой теоретической 
физики:

Я пока не знаю, что 
конкретно новый статус 
даст нашему универси-
тету, но с надеждой смотрю в будущее. 
Хорошо, что мы стали национальным ис-
следовательским университетом. Теперь 
главное, чтобы этот кураж не сошёл на 
«нет». Безусловно, победа в данном кон-
курсе даст заметный толчок к дальней-
шему развитию университета.

Екатерина Лобанова, 
студентка 1 курса 
географического 
факультета: 

После получения ка-
тегории национально-
го исследовательского 
университета нам вы-
делили много денег на 

развитие вуза. Это я узнала на собрании 
с ректором, где была вся наша группа. Я 
очень горжусь нашим вузом, ведь теперь 
он самый престижный университет в Са-
ратове и один из лучших в России. 

Виктория 
Деревенская, 

студентка 1 курса 
факультета нелиней-

ных процессов:
Я думаю, мы долж-

ны гордиться тем, что 
учимся в университете, 
который получил такой 
статус. Наш вуз уникален, мы являемся 
последним Императорским университе-
том, и к этому теперь прибавилась катего-
рия национального исследовательского 
университета. Это даст всем студентам и 
сотрудникам возможность создать новые 
проекты, написать научные работы. 

Владимир Позняков, 
студент 1 курса 
биологического 
факультета: 

Я знаю, что конкурс 
проходил по всей стра-
не. И поэтому, когда из 
новостей узнал, что мы 
получили этот статус, 

был очень рад. В первую очередь, теперь 
увеличится финансирование. Повысится и 
качество знаний, следовательно, специа-
листы СГУ станут более востребованными 
на рынке труда. Я считаю, моему факуль-
тету этот статус даст больше студентов, 
ведь учиться здесь будет престижнее.

Валентина Павловна 
Дмитриенко, 
ведущий инженер 
кафедры общей 
и неорганической 
химии:

Наша научная ла-
боратория занимается 
синтезом люменофоров 

и нанолюменофоров, которые создаются из 
особо чистых веществ. Но сейчас мы стра-
даем от недостатка приборов, а в наших 
помещениях уже давно не проводился ка-
питальный ремонт. Надеюсь, что благодаря 
победе в конкурсе и получению нового ста-
туса изменятся условия нашего труда. Ведь 
университет не может быть без научных 
лабораторий. В этом смысл классического 
университета – создавать научные кадры. 

 
Елена Николаевна 

Кедрова, заместитель 
начальника отдела 

экологической 
безопасности 

и охраны труда:
Победа в этом конкур-

се – значительное дости-
жение  университета. Я 
очень горда тем, что наш вуз соответствует 
мировым стандартам. Благодаря большому 
коллективу  перспективных сотрудников наш 
университет продолжит активное развитие. 

Юлия Георгиевна  
Виноградова,  
бухгалтер профкома 
работников СГУ:

Многие универси-
теты боролись за это 
престижное звание, 
но именно мы смогли 
его получить. Наш вуз 

удостоился признания национального 
масштаба, и мы должны гордиться этой 
заслугой. Теперь в СГУ появятся новые 
рабочие места и новые возможности раз-
вития для молодых специалистов. 

Дмитрий Иванович 
Трубецков, 

заведующий 
кафедрой электрони-
ки, колебаний и волн, 
член-корреспондент 

РАН:
Одна из важнейших 

задач нашего факуль-
тета в рамках проекта – это возможность 
превращения существующей сейчас спе-
циальности «Физика открытых нелинейных 
систем» в направление для бакалавриата, 
потому что специальностей не будет, за 
исключением нескольких. Создание но-
вых стандартов, которые будут привле-
кать студентов – очень важный процесс. 
Необходимо повышать уровень иссле-
дований за счёт усиления материальной 
базы. Все денежные вложения пойдут на 
покупку оборудования и на стажировки. 
Кончено, если бы мы не стали националь-
ным исследовательским университетом, 
всего этого осуществить было бы невоз-
можно. Сейчас все вузы, у которых нет 
этого статуса, перейдут в муниципальное 
управление, а это совсем другой уровень 
финансирования, совсем другой уровень 
научной работы и преподавания.

Вопросы задавали 
Анастасия ЖитКовА 

и Анастасия МосКАЛЁвА,
фотографировала 

екатерина КЛевцовА



– Сейчас университет по-
лучил возможность осущест-
влять учебную деятельность 
по новым программам, а пла-
нируется ли в СГУ открытие 
новых специальностей?

– В связи с переходом на 
двухуровневую систему об-
разования специальности в 
скором времени перестанут 
существовать. Мы ещё продол-
жаем набирать на «специали-
тет», но уже в этом году на все 
гуманитарные специальности 
набор осуществляется только 
на бакалавриат. В скором вре-
мени именно специальностей 
останется не так много. Поэ-
тому открытие новых специ-
альностей уже не планирует-
ся, зато планируется открытие 
новых направлений подготовки 
бакалавров и магистров. 

С присвоением категории 
национального исследователь-
ского, Саратовский универси-
тет получил право разрабаты-
вать новые образовательные 
стандарты и выступать с ини-
циативой об открытии новых 
направлений подготовки спе-
циалистов, которые укладыва-
ются в русло научных отраслей 
университета.

– Можно ли найти в Са-
ратове работу выпускнику 
специальности «Нанотехно-
логия» («Нанотехнология в 
электронике»)?

– В Саратове можно най-
ти работу любому выпускни-
ку СГУ. У нас налажены свя-
зи со многими саратовскими 
предприятиями, такими как 
«Алмаз», «Контакт», которые 
с удовольствием берут на ра-
боту выпускников физического 
факультета, факультета нано- 
и биомедицинских технологий, 
других естественно-научных 
факультетов. Будущее место 
работы лучше начинать искать 
с третьего-четвёртого курса, 
чтобы пройти там практику. 
Если самостоятельно это сде-
лать тяжело, то можно вос-
пользоваться услугами универ-
ситетского «Центра содействия 
трудоустройству выпускников», 
который налаживает связи 
между всеми факультетами и 
институтами СГУ и саратовски-
ми предприятиями. 

– Может ли, на Ваш взгляд, 
дистанционное образование 
заменить привычное «ауди-
торно-лекционное»? В чём 

преимущества и недостатки 
дистанционного образования?

– Не может и никогда не за-
менит. Если Вы меня спросите, 
какая форма обучения самая 
лучшая, я скажу: дневная. Ясно, 
что другие формы обучения не 
то что хуже, но они другие. Нич-
то не заменит лекций, семинар-
ских занятий, прямого общения 
преподавателя и студента. 

Однако было бы просто глу-
по не использовать современ-
ные средства связи в образова-
тельных целях. Дистанционное 
образование позволяет полу-
чать знания, находясь вдали 
от университета и не бросая 
работу. Работодатель может и 
не отпустить на сессию, или от-
пустить с неохотой, с разными 
«экономическими санкциями». 
Конечно, проще уволить, чем 
предоставить в год законные 
40, а на старших курсах и 50, 
оплачиваемых дней отпуска. 

Когда мы только развивали 
сеть классов дистанционного 
доступа, то организовывали спе-
циально оборудованные классы, 
исходя из того, что у некоторых 
не было возможности работать 
за персональным компьютером 
с доступом в Интернет. А сей-
час уже и такой проблемы нет. 
Дистанционное обучение по-
прежнему популярно, география 
проживания таких студентов СГУ 
велика: от Германии до Тюмени. 

Дистанционное образова-
ние будет развиваться, и векто-
ром его развития станет само 
общество. У человека сейчас 
есть возможность учиться всю 
жизнь, потому что могут поме-
няться сферы его деятельнос-
ти, место жительства.

– Планируется ли расшире-
ние списка специальностей, 
по которым можно будет обу-
чаться в Саратовском уни-
верситете дистанционно?

– Да. В идеале мы бы хотели 
сделать так, чтобы если не все, то 
уж, по крайней мере, большинс-
тво направлений подготовки и 
повышения квалификации были 
доступны дистанционно. Спрос 
есть, будет и предложение. 

– Не считаете ли Вы, 
что нынешние студенты не 
справляются с нагрузкой, ко-
торую осиливали студенты 
прошлых лет?

– Любой человек, поступая в 
вуз, если он, конечно, не гонится 
за дипломом, соизмеряет свои 

возможности с требованиями 
университета. Сами требования 
ниже не стали, просто препода-
ватели стали по-другому к ним 
относиться. Если раньше я за 
что-то мог поставить двойку, не 
глядя, то сейчас я ставлю трой-
ку, потому что сам для себя из-
менил некоторые требования и 
планки. Сейчас очень неплохие 
студенты. Более того, я заметил, 
что троечники сегодня очень не-
плохо «устраиваются», иногда 
даже лучше, чем отличники. 

– Как Вы думаете, с чем 
связано ухудшение резуль-
татов первой сессии перво-
курсников?

– Падение успеваемости 
шло уже довольно долгое вре-
мя и началось еще до введения 
ЕГЭ. Это, опять же, говорит о 
том, что год от года в универ-
ситет приходят выпускники 
всё с более и более слабой 
подготовкой. Здесь проблема 
глубже: в основах школьной 
подготовки. 

Тот путь решения этой про-
блемы, который предложил пре-
зидент, наверное, и есть наибо-
лее разумный: это интеграция 
пединститутов с классическими 
университетами и подготовка 
будущих учителей в соответс-
твии с нормами классическо-
го образования. В свободном 
плавании педагогические инс-
титуты не выживут, это уже оче-
видно. Проблема отчасти в са-
мом обществе. Сейчас престиж 
учителя настолько упал, что его 
нельзя поднять одним только 
повышением зарплаты. 

– Как Вы думаете, будут ли 
в этом году большие конкур-
сы в СГУ?

– Решающую роль в ответе 
на этот вопрос сыграют демо-
графическая ситуация и ЕГЭ. 
Будут специальности, на кото-
рые смогут поступить все, кто 
сдал единый госэкзамен на 
положительные оценки. Если 
несколько лет назад у нас был 
«бешеный» конкурс на неко-
торых факультетах, сейчас 
наступил период так называе-
мой «демографической ямы», 
и вузы вынуждены бороться за 
каждого студента. Кто знает, 
может, через несколько лет бу-
дет опять много абитуриентов, 
и мы сможем предъявлять бо-
лее высокие требования к ним. 

– Возможен ли перевод 
студента с коммерческой 
формы обучения на бюджет-
ную в случае отличной успе-
ваемости, и с бюджетной на 
коммерческую в случае неус-
певаемости?  

– Согласно Уставу Саратов-
ского государственного универ-
ситета, если человек в течение 
одного года учится без троек, то 
при наличии вакантного бюд-
жетного места он может быть 
переведён с «коммерции» на 
«бюджет». В обратном направ-
лении обычно идут те, кого 
отчислили с бюджета, и через 
какое-то время они пытаются 

восстановиться, а бюджетных 
мест уже нет. В этом случае 
люди идут на «коммерцию». 

– Планируется ли уменьше-
ние бюджетных мест в СГУ?

– В этом году уже произош-
ло, к сожалению, уменьшение 
бюджетных мест по гумани-
тарным специальностям, и та-
кая тенденция, скорее всего, 
сохранится. По естественно- 
научным специальностям, тем 
же нанотехнологиям, наоборот, 
наблюдается увеличение, что 
связано во многом и с присво-
ением СГУ категории нацио-
нального исследовательского 
университета. Очевидно, что 
государственный заказ на выде-
ление бюджетных мест в первую 
очередь будет распределяться 
между федеральными вузами, 
национальными исследователь-
скими университетами и только 
после этого – между профиль-
ными вузами и другими образо-
вательными структурами. 

– В октябре прошлого года 
некоторые СМИ Саратова пи-
сали о том, что в получении 
взятки заподозрен секретарь 
(теперь уже бывший) приём-
ной комиссии СГУ Михаил 
Геннадьевич Плешаков. В 
комментариях к этой заметке 
нередко упоминались фами-
лии членов ректората. Какие 
мероприятия сейчас прово-
дятся в Саратовском универ-
ситете по профилактике и 
борьбе со взяточничеством?

– Средства массовой инфор-
мации любят обвинять раньше 
времени, забывая о том, что 
пока человек не осуждён, он 
не виновен. Никогда не надо 
торопиться наклеивать ярлыки. 
После восьми месяцев следс-
твия М.Г. Плешакова вызвали в 
прокуратуру Кировского райо-
на, где показали постановле-
ние прокурора о закрытии дела 
в связи с отсутствием состава 
преступления. Борьба с кор-
рупцией – дело, безусловно, 
важное, необходимо устранять 
сами условия возникновения 
коррупции. Но с другой сторо-
ны, любого рода провокации 
против университетских препо-
давателей недопустимы. 

– Планируется ли органи-
зация велостоянки на терри-
тории СГУ?

– Я согласен, что стоянка 
нужна, поскольку многие сту-
денты приезжают на занятия 

на велосипеде. Однако, с дру-
гой стороны, у нас в России 
увлечение велосипедами не 
так развито, как, например, на 
Западе. Ведь даже в централь-
ной части Саратова у нас нет 
велосипедных дорожек. А пе-
редвижение по проезжей час-
ти очень опасно. Если бы вся 
общественность пересела на 
велосипеды, тогда можно было 
бы строить стоянку на террито-
рии университетского городка. 

– Что Вам больше по 
душе: руководить или пре-
подавать?

– Преподавать. Я до сих пор 
преподаю и на мехмате, и на 
социологическом факультете. И 
делаю это с удовольствием. Я 
очень жалею, когда из-за сове-
щаний или командировок прихо-
дится переносить занятия. Если 
есть две пары в неделю в одной 
группе, то их надо использовать 
максимально, тогда через год 
уже будет виден результат. 

– В чем преимущества и 
недостатки вашей работы? 

– Недостаток времени, пре-
жде всего. У меня много увлече-
ний, я люблю кино, театр, книги, 
но на всё времени не хватает, и 
меня часто это огорчает.

– На какие увлечения у Вас 
хватает времени?

– Времени хватает на всё, 
но не в том объёме, в каком хо-
телось бы. Я играю в футболь-
ной команде. В этом году наша 
преподавательская сборная 
даже обыграла студентов. Ещё 
я люблю настольный теннис, 
мини-футбол, шахматы.

– А как Вы относитесь к 
рок-н-роллу? Не как к стилю 
музыки, а как к образу жизни 
и поведению групп на сцене?

– На «Рок-Баттлы» я, конечно, 
не хожу. Я с уважением отношусь 
к творчеству саратовских рок-
групп, например, дружу с Сашей 
Староверовым, лидером группы 
«Метро». На концерт «Чижа» не 
попал, но на Гарика Сукачёва и 
других исполнителей стараюсь 
ходить. Из западных рокеров 
люблю u2, очень хотелось бы 
попасть к ним на концерт в Мос-
кву в конце августа. Сын усердно 
вовлекает меня и в какие-то но-
вые музыкальные течения, что-
то мне даже нравится.

Вопросы посетителей 
сайта sgu.ru задавали 
евгения ГоЛиКовА 
и Кирилл ЗАХАРов

читАЙте в сЛедУЮщеМ ноМеРе
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«В Саратове можно найти 
работу любому выпускнику СГУ»

Раздел университетского сайта «Онлайн-интервью» набирает всё большую попу-
лярность. Студенты, аспиранты, сотрудники и абитуриенты активно стараются ис-
пользовать возможность получения авторитетного ответа на свои вопросы у сотруд-
ников ректората и других значимых лиц Саратовского университета. 

В адрес проректора по учебно-организационной работе Игоря Гериковича Малинс-
кого, который стал героем очередного интервью, пришло внушительное количество 
вопросов. В итоге, в материале, опубликованном на этой странице, приведены ответы 
на наиболее важные и актуальные из них. С полным текстом онлайн-интервью можно 
ознакомиться на сайте sgu.ru. 
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В марте этого года жюри  
VI Всероссийского конкурса «Ма-
лая Родина», проводившегося под 
эгидой Федерального агентства 
по печати и массовым коммуни-
кациям РФ, присудило Почётный 
диплом двухтомному труду «Исто-
рия Саратовского университета», 
подготовленному профессорами  
А.И. Аврусом, А.А. Гапоненковым, 
В.Н. Даниловым и А.П. Мякшевым. 

Награда стала для сотрудников 
университетского Издательства 
радостной неожиданностью, так 
как к тому времени университет 
ещё не успел выдвинуть эту кни-
гу ни на один конкурс. Впрочем, в 
данном случае этого и не потре-
бовалось, поскольку когда обяза-
тельный экземпляр двухтомника 
попал по обязательной рассылке 
в Федеральное агентство, он сра-
зу же привлёк к себе внимание 
специалистов. Эксперты оценили 
и внимательный, концептуально 

выверенный подход авторов к 
материалу, и филигранную рабо-
ту Издательства и, конечно же, 
высокое качество печати, которое 
обеспечил Саратовский полигра-
фический комбинат. 

На конкурсе, в котором рас-
сматривалась книжная продукция 
из всех регионов России, были 
присуждены только 24 дипло-
ма. Директор Издательства СГУ 
Ирина Юрьевна Бучко о победе в 
конкурсе узнала из телеграммы, в 
которой жюри конкурса поздрав-
ляло авторский и издательский 
коллектив и приглашало её на 
церемонию награждения победи-
телей. Торжественное вручение 
дипломов состоялось во Всерос-
сийском выставочном центре. 

С 2002 года в Саратовской об-
ласти проводится конкурс «Луч-
шая книга года», и ни разу подве-
дение его итогов не обходилось 
без чествования книг Издатель-

ства СГУ. В этом году в «копилку» 
добавились сразу четыре дипло-
ма. Три из них – за книги, отпеча-
танные в Типографии Саратов-
ского университета.

Диплома третьей степени 
удостоилась серия «О времени 
и о себе». В ней были опублико-
ваны воспоминания авторитет-
ных сотрудников университета:  
Л.А. Дербова, Б.И. Борисова,  
С.М. Стама, В.А. Ермолаева, 
мемуары В.А. Артисевич, много 
десятилетий возглавлявшей На-
учную библиотеку, и старейшего 
сотрудника СГУ О.Б. Сиротини-
ной, а также книга, посвящённая 
памяти В.Г. Боруховича. Эта се-
рия стала счастливой возмож-
ностью опубликовать тексты, 
многие из которых уже долгое 
время ожидали своего читателя. 
В.Л. Дербов, сын профессора 
Л.А. Дербова, вспоминал, что в 
своё время, не видя возможности 
публикации воспоминаний свое-
го отца, он был готов передать 
рукопись одному из издательств 
Балашова. К счастью, сейчас 
уроки мудрости и опыта изданы 
с качеством, соответ-ствующим 
их ценности. Не случайно дип-
лом был присуждён в номинации 
«Литература для детей и юно-
шества». Каждая книга – это при-
мер нынешним молодым людям, 
которым ещё предстоит разо-
браться со своими жизненными 
идеалами.

Диплом второй степени в но-
минации «Справочные издания» 
был вручен Издательству СГУ за 
серию «Профессора Саратов-
ского университета». 13 книг о 
выдающихся научных деятелях 
СГУ были изданы в журнальном 
формате, в котором традиционно 
выпускаются «Известия Саратов-
ского университета». Обложка 
каждого «отдельного оттиска» 
повторяла цвет конкретной серии 
«Известий», посвящённой той 
области научного знания, в кото-

рой работал герой. Кроме того, 
что тем самым была подчёркну-
та непреходящая современность 
достижений наших прославлен-
ных профессоров, журнальный 
формат позволял разместить на 
страницах большое количество 
фотографий, на которых учёные 
СГУ запечатлены на разных эта-
пах своей славной биографии. 
В изданиях этой серии вышли 
воспоминания и биографи-
ческие очерки о В.В. Вагнере,  
А.М. Богомолове, В.Б. Островском,  
А.С. Грицаенко, В.И. Калинине,  
В.Г. Лебедеве, Г.А. Герасименко, 
А.А. Рихтере, А.А. Пономарёве, 
Я.Ф. Аскине, И.В. Порохе, Э.А. Мо-
лостовском, И.С. Мустафине – яр-
ких личностях и блестящих учёных, 
способствовавших укреплению ав-
торитета научных школ СГУ. 

Диплома первой степени в 
номинации «Научно-популярные 
издания» удостоен «Хлестаков-
ский сборник», созданный под 
редакцией В.В. Прозорова. Хлес-
таковские чтения и Хлестаковский 
фестиваль, материалы которых 
составили содержание настояще-
го издания, – это уникальная, не 
имеющая аналогов в мире тра-
диция филологов и журналистов 
Саратовского университета. Не-
обычность и остроумие замысла 
этой научной конференции наряду 
с изяществом оформления и без-
укоризненным качеством печати 
принесли «Хлестаковскому сбор-
нику» заслуженное «золото».

Ещё один диплом первой 
степени в номинации «История 
Отечества» получил двухтомник 
«История Саратовского универ-
ситета». И велика вероятность, 
что этим история его признания 
не ограничится. Издательство 

СГУ планирует представить его 
на Всероссийский конкурс «Уни-
верситетская книга». На этот 
же конкурс заявлены все книги, 
вышедшие в рамках юбилейной 
издательской программы, и шан-
сы на победу и призовые места у 
наших изданий высокие. 

Уже в этом году Издательство 
подготовило и выпустило в уни-
верситетской типографии к юби-
лею празднования Великой Побе-
ды книгу под ёмким и значимым 
заглавием «Помним». В неё вош-
ли короткие биографии студентов 
и сотрудников университета, чьи 
имена высечены на плитах мемо-
риала в университетском городке, 
тех, кто вернулся в университет 
после войны и тех, кто способс-
твовал священному делу Победы 
в тылу. В итоге получилось отлич-
но оформленное, снабжённое 
большим количеством архивных 
фотографий издание. Ирина 
Юрьевна Бучко призналась, что 
над некоторыми страницами го-
товившие его редакторы не могли 
сдержать слёз. Книга Памяти СГУ 
и СГМУ стала данью почтения и 
безмерной благодарности воен-
ному поколению. К сожалению, 
до выхода книги считанные неде-
ли не дожил один из её состави-
телей и активный участник её со-
здания Лев Яковлевич Майофис.

Издательство СГУ, работая 
с актуальными публикациями, 
фиксируя новейшие разработки 
сотрудников университета, пос-
тоянно обращается к проблеме 
Памяти, к нравственным урокам 
прошлого, формирующим уни-
верситетскую традицию. Отрад-
но, что этот благородный труд не 
остаётся без признания. 

Кирилл ЗАХАРов
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Директор Издательства СГУ И.Ю. Бучко у стенда с номинантами 
конкурса «Малая Родина» во Всероссийском выставочном центре

Признание университетской книги
ПобедА сГУ

Прошедший юбилей СГУ был отмечен комплексом мероприятий, которые в своей совокупности 
и составляли наиболее полное представление о понятии «университетская жизнь». И, конечно 
же, университет не мог не отметить эту монументальную дату выпуском юбилейных изданий. 
Издательством СГУ было выпущено в свет около тридцати таких изданий. Одни были посвя-
щены истории университета и людям, которые трудились в нём на благо отечественной науки 
и образования, другие представляли новейшие исследовательские и методические разработки 
учёных. Никогда ещё под маркой Издательства СГУ не выходило такое количество изданий, от-
вечающих самым строгим критериям качества, выполненных по последним требованиям сов-
ременной полиграфии. Университетская общественность уже успела с благодарностью оценить 
«юбилейную» продукцию Издательства. Теперь пришло время оценок «со стороны».

СГУ – десятый или одиннадцатый?
26 мая в 503 аудитории X корпуса состоялся круглый стол «Сара-

товский университет – десятый или одиннадцатый?» Поводом для его 
проведения стало обсуждение вопроса об исторически верном поряд-
ковом номере Саратовского университета среди российских вузов.

В прошлом номере газеты был опубликован материал, в кото-
ром редакция приглашала всех желающих принять участие в науч-
ной дискуссии на эту тему. В итоге в назначенное время собрались 
несколько человек, которые и высказали свои суждения.

Заведующая отделом редких книг и рукописей научной библио-
теки СГУ Н.А. Попкова, автор книги «Десятый русский университет» 
зачитала собравшимся своё второе открытое письмо, адресованное 
авторам первого тома «Истории Саратовского университета». В нём 
Нэлли Алексеевна доказательно обосновала свою позицию, приве-
ла ряд исторических фактов, позволяющих называть СГУ именно 
десятым русским университетом.

На круглом столе выступил также доцент кафедры истории 
России В.А. Соломонов. Он высказал своё мнение о том, что СГУ 
следует считать одиннадцатым российским вузом. При этом он 
поддержал позицию Н.А. Попковой и предложил не путать эти два 
понятия. Владимир Анатольевич также привёл множество интерес-
ных фактов из истории Саратовского университета.

Итогом общения стало предложение со стороны его участников 
о проведении встреч, на которых можно было бы обсудить много-
численные издания университета, вышедшие к столетию.

Кирилл РоЗАнов

   

Энтузиаст лингвистики
Ольга Борисовна Сиротинина в числе первых выпус-

кников закончила филологический факультет нашего 
университета. Очень скромная, она поражала всех своей 
выносливостью, острым умом, разносторонностью инте-
ресов, принципиальностью.

Аспирант, затем преподаватель кафедры русского 
языка, Ольга Борисовна относится к числу лингвистов 
широкого профиля. Многолетнее изучение народных го-
воров Саратовской области обобщено ею в кандидатской 
диссертации. Ее интересуют проблемы истории языка и 
современной грамматики, язык художественной литера-
туры и закономерности фонетической системы, практи-
ческая стилистика и культура речи.

Овладевая новыми математическими методами изуче-
ния языка, Ольга Борисовна пользуется ими в своих науч-
ных исследованиях, разрабатывает методику их примене-
ния, читает специальный курс «Прикладная лингвистка».

Она всегда в центре общественной жизни факультета. 
В этом году О. Б. Сиротинина возглавляет партийную ор-
ганизацию филологического факультета.

Доцент Г. Полищук
№7(833) от 10 марта 1962 года

Свет и тени
Идут дни – идут экзамены. За каждой оценкой в за-

четной книжке – добросовестность или лень, глубина 
знаний или поверхностные сведения о предмете. Мож-
но сопоставлять результаты, равняться на передовых, 
брать под контроль отстающих.

Для этого и выпускались бюллетени сессии на фа-
культетах; Выпускались – это не оговорка. Сейчас на 
весь университет лишь один бюллетень – у филологов. 
Но и по нему судить о ходе сессии трудно. Нельзя же 
поверить, что I и V курсы не сдали ни одного экзамена, 
а на III курсе лишь И. Рослякова получила «отлично» по 
зарубежной литературе.

Один бюллетень да две «молнии» на весь универси-
тет! Законный вопрос к товарищам из учебной комис-
сии комитета комсомола, к членам факультетских бюро 
ВЛКСМ – не мало ли?

№2(848) от 20 января 1962 года

В редакцию газеты «Ленинский путь»
Выражаю глубокую благодарность коллективу со-

трудников и студентов биологического факультета 
за их душевное, чуткое отношение, проявляемое ко 
мне в период моей работы на факультете и особен-
но ярко выраженное в день проводов меня на пен-
сию 3 марта.

Этот день будет мне памятен на всю жизнь.
Антонина Соломоновна ГОЛЬЦ
№7(833) от 10 марта 1962 года

Химики – производству
На кафедре неорганической химии по договору с 

Саратовским заводом технического стекла разрабо-
тан метод химического анализа полирита. Это ве-
щество представляет собой порошок, состоящий в 
основном из окислов редкоземельных элементов и 
содержащий в виде примесей соединения железа, 
алюминия, кальция.

Кафедрой сделаны рекомендации по регенера-
ции полирита, использованного на конвейере завода 
«Техстекло».

Доцент М. Амброжий
№2(848) от 20 января 1962 года

Беседы агитаторов
Сотрудники географического факультета ведут сей-

час большую подготовительную работу к выборам в 
Верховный Совет СССР.

Студенты-агитаторы на время сессии и зимних ка-
никул заменены преподавателями.

Сотрудники географического факультета ежемесячно 
проводят лекции и беседы в домах у избирателей. Так, 
за последнее время прочитаны в 15 домах лекции и про-
ведены беседы на научные и политические темы.

В агитквартире, по улице Рахова дом №150, была 
организована встреча избирателей с делегатом XXII 
съезда КПСС, а сейчас готовится встреча с депутатом 
Кировского райсовета депутатов трудящихся.

Ассистент Е. Легенская
№2(848) от 20 января 1962 года

           ГАЗетА УнивеРситетА: Год 1962

В текстах сохранена орфография и пунктуация первоисточника. Материалы подготовила Мария ПАЛьКинА
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О моём учителе
Впервые я увидела Николая Николаевича Студенцова в 1963 году, когда он начал читать на на-
шем курсе лекции по педагогике. Впечатление было удивительным. Вспомнился сразу кабинет 
химии в школе и портрет Н.Д. Зелинского на стене. В облике Николая Николаевича прослежива-
лось определённое внешнее сходство с известным химиком. Он всегда приходил на занятия в 
элегантном тёмно-синем костюме и чёрной круглой шапочке на голове. Такие шапочки носили 
профессора еще в дореволюционное время. На занятия Николай Николаевич приносил множес-
тво разработанных им дидактических материалов и средств, которые вызывали интерес и удив-
ление. Но тогда я не могла и подумать, что через какое-то время стану его аспиранткой. 

В 1970 году я поступаю в ас-
пирантуру при кафедре педаго-
гики и психологии СГУ. Конкурс 
был большой: 8 человек на 
место. Надо было не только по-
лучить высокие отметки на эк-
заменах, но и работать к тому 
моменту школьным учителем. 
После посещения моих уроков 
Николай Николаевич сказал, 
что хотел бы видеть меня в ка-
честве аспирантки. 

Чем больше я работала над 
диссертацией, чем больше я 
узнавала о Николае Николае-
виче, тем больше он изумлял 
меня. Глубокая научная эруди-
рованность, колоссальная ра-
ботоспособность сразу броса-
лись в глаза. Но помимо этого 
у него была масса самых раз-
личных увлечений. Он в совер-
шенстве владел французским 
языком и в часы досуга любил 
читать в подлиннике француз-
ские романы 19-го века. Ни-
колай Николаевич прекрасно 
рисовал, в основном акварели. 
Он из самых разных материа-
лов (скорлупы грецких орехов, 
веточек деревьев, папье-маше) 
делал для внучки ёлочные ук-
рашения, которые получались 
произведениями искусства.

Во дворике дома крошечные 
участки земли были усеяны 
цветами, за которыми он бе-
режно ухаживал. У него всегда 
был чёткий распорядок дня. 
Рабочая неделя заканчивалась 
в субботу в 16 часов. Остав-
шуюся часть субботнего дня и 
воскресенье он посвящал сво-
им любимым занятиям.

Разумеется, было очень ин-
тересно узнать о жизни моего 
научного руководителя. Родился 
Николай Николаевич 17 июня 
1900 года в городе Павловске 
Воронежской губернии, где и 
прошли его детство и юность.

События 1917 года и граж-
данская война сказались на 
планах молодого человека. 
Только в 1922 году Николай 
Николаевич поступает на пра-
вовое отделение факультета 
общественных наук Ленинград-
ского университета. По окон-
чании обучения в 1924 году он 
вместе с семьёй переезжает в 

Саратов и 13 лет работает ад-
вокатом и юрисконсультом. Но 
с детства хранимая любовь к 
географии и желание учить де-
тей побеждают. Николай Нико-
лаевич в 1936-37 годах учится 
заочно на географическом фа-
культете СГУ, работает лабо-
рантом на кафедре геологии и 
физической географии.

Война прервала мирную де-
ятельность, и с июля 1942 года 
Николай Николаевич служит 
в рядах Советской армии. Он 
награждён Орденом  Отечест-
венной войны второй степени 
и девятью медалями. Только в 
августе 1945 года он возвраща-
ется к педагогической деятель-
ности. Его назначают замести-
телем директора по учебной 
работе Саратовского областно-
го института усовершенствова-
ния учителей. Одновременно 
Николай Николаевич работает 
учителем географии в школе.

Глубокие разносторонние 
знания географии, педагогики, 
методики и практический опыт 
работы в сочетании с большой 
целеустремлённостью и на-
стойчивостью становятся зало-
гом его успешной научной ра-
боты. В 1948 году  он защищает 
кандидатскую диссертацию на 
тему «Наглядное обучение гео-
графии» в Институте содержа-
ния и методов обучения АПН 
СССР. Результаты исследова-
ния стали широко использо-
ваться на практике. 

Ранее, стремясь сделать 
географию самым увлека-
тельным учебным предметом, 
Николай Николаевич написал 
книгу «Занимательная гео-
графия», которая с 1938 года 
переиздавалась восемь раз и 
была переведена на литовс-
кий, молдавский и болгарский 
языки. Позже книгу с таким 
названием он стал выпускать 
вместе со своими коллегами 
с географического факультета 
Е.Ф. Легенькой, В.Г. Торопы-
гиным и бывшей аспиранткой 
Г.Н. Пивоваровой.

С 1953 года Николай Нико-
лаевич работает в Саратовском 
государственном университете 
на географическом факультете, 

с 1955 года – на кафедре пе-
дагогики и психологии в долж-
ности доцента, а после защиты 
докторской диссертации – про-
фессора и заведующего кафед-
рой. В эти годы раскрывается 
ещё одна удивительная черта 
Н.Н. Студенцова как учёного –  
видеть всё новое, передовое и 
привлекать к этому своих кол-
лег. Так, ещё в 60-е годы он 
становится сторонником идей 
программированного обучения, 
веря в большую перспектив-
ность этого типа обучения.

Решение проблем педаго-
гики не отвлекает его от воп-
росов методики географии. В 
1959 году выходит в свет книга 
«Урок географии в средней шко-
ле». Докторская диссертация  
Н.Н. Студенцова в трёх (!) томах 
«Теоретические основы школьной 
географии» и сегодня является 
крупнейшим фундаментальным 
исследованием в этой области.

В целом можно сказать, что 
научно-исследовательская де-
ятельность Николая Николае-
вича осуществлялась по трём 
направлениям:

– единство теории и практи-
ки обучения;

– развитие познавательной 
активности учащихся на осно-
ве формирования глубокого 
интереса к учению;

– установление тесной связи 
между педагогикой и методикой 
преподавания географии.

Отличительной особеннос-
тью всех научных публикаций 
являлись их актуальность, но-
визна постановки вопросов, 
оригинальность, глубина рас-
крытия путей решения, убеди-
тельная аргументация, настоя-
щий литературный язык.

На географическом факульте-
те Н.Н. Студенцов читал лекции 
по педагогике, методике препо-
давания географии и вёл ряд 
спецкурсов. Почти все учителя 
географии Саратовской облас-
ти, имевшие в советское время 
высокие звания, были ученика-
ми Николая Николаевича. 

Он плодотворно работал с 
аспирантами и студентами. От-
чёт аспирантов о проделанной 
работе за определённый период 

(как правило, две недели) пре-
вращался в настоящую научную 
дискуссию. Много времени от-
водилось на постижение фило-
софии и психологии. Николай 
Николаевич постоянно говорил, 
что без обращения к психологии 
работа может приобрести одно-
бокий характер и не обладать 
логической завершённостью, а 
без философии страдать будет 
методология проводимого ис-
следования. По требованию Ни-
колая Николаевича аспиранты 
должны были разработать курс 
лекций по педагогике.

В 1975 году Николай Нико-
лаевич уходит на заслужен-
ный отдых, удивив этим своих 
коллег. Но он объясняет своё 
решение тем, что при чтении 
лекций ему стало очень трудно 
стоять. А сидеть, по его мне-
нию, было просто неприлично.

Человек с большой жаждой 
познания, удивительной интел-
лектуальной энергией, Нико-
лай Николаевич и после ухода 
на пенсию продолжает много 
работать. Он постоянно инте-
ресуется результатами моей 
научно-исследовательской де-
ятельности, всем тем, что про-
исходит в университете и на 
географическом факультете. 

В конце 70-х и 80-е годы  
Н.Н. Студенцов разрабатывает 
свою гипотезу происхождения 
названия Саратова. Это была 
необычайно трудоёмкая и кро-
потливая работа. Он изучил и 
проанализировал сотни научных 
источников по истории, геогра-
фии, лингвистике, огромное ко-
личество архивных документов, 
словари тюркского языка. При 
встречах я каждый раз удивля-
лась, как увлечённо и радостно 
он говорил о том, что ему удалось 
найти тот или иной источник, в 
котором хотя бы одно слово име-
ло значение для его работы.

На основе исследования Ни-
колай Николаевич опубликовал 
книгу «Две загадки Саратова», 
свою последнюю работу. Вер-
ность гипотезы он доказывал 
на заседании Учёного совета 
исторического факультета СГУ 

и сумел поколебать устоявше-
еся мнение о происхождении 
названия нашего города. Он 
очень оживлённо рассказывал 
о той дискуссии, которая разго-
релась после его выступления. 
Наверное, в большей мере его 
радовал тот факт, что возра-
жения некоторых историков не 
имели под собой того глубин-
ного основания, которое было 
у его точки зрения.

Суть гипотезы Н.Н. Студен-
цова заключалась в следую-
щем. Долгое время считалось, 
что название города означает 
«жёлтая гора». Но Саратов воз-
ник на левом берегу Волги, где 
никакой горы не было. А затем 
он переместился на правый 
берег и был окружён горами, 
среди названий которых жёл-
той горы нет. Н.Н. Студенцов 
аргументированно показал, что 
название города происходит 
не от Сарытау (жёлтая гора), а 
от Саратау – низменный берег, 
что подтверждается историчес-
ким фактом появления города 
на левом низменном берегу, 
отсутствием буквы «ы» в самом 
слове и другими данными.

Вспоминая Николая Никола-
евича, я всё больше осознаю, 
как много получила от него: и 
умение ставить проблемы и на-
ходить пути их решения, и инте-
рес к разработке новых научных 
направлений, и видение в аспи-
рантах своих последователей. 
В работе со студентами и аспи-
рантами я также стремлюсь при-
вить им пытливость, большую 
самостоятельность, стремление 
к поиску нового.

Николай Николаевич прожил 
долгую и очень наполненную 
жизнь, являясь примером насто-
ящего учёного, подлинно интел-
лигентного и душевно щедрого 
человека. Я всегда вспоминаю 
Николая Николаевича с душев-
ной теплотой и неизменной бла-
годарностью и с гордостью гово-
рю о том, что я его ученица.

натэлла теЛьтевсКАЯ, 
доктор педагогических наук, 

профессор кафедры пе-
дагогики и психологии 

ПРосЛАвЛеннЫе иМенА сГУ  

К 110-летию со дня рождения профессора Николая Николаевича Студенцова

Вспоминая о наиболее значи-
мых для физиков 50-90-х годов 
событиях из университетской 
жизни, нельзя забывать о на-
ших учителях: П.В. Голубкове и  
В.И. Калинине. Именно благо-
даря их усилиям была создана 
Проблемная лаборатория ра-
диоэлектроники (ЛРЭ) и Сара-
товскому университету была 
впервые поручена научно-иссле-
довательская работа по прави-
тельственному постановлению –  
знаменитая «Камелия». После 
успешного выполнения этой ра-
боты началось бурное развитие 
научных исследований в СГУ.

В дальнейшем исследова-
ния в рамках НИИ механики и 
физики (НИИМФ) успешно про-

должались под руководством 
директора института, ректора 
университета В.Н. Шевчика. 
Однако несколько особо тёп-
лых слов хочется сказать и о 
Р.Ш. Амирове, многие годы ру-
ководившем институтом.

Это была целая эпоха в ис-
тории развития НИИМФ. Ренат 
Шакирович обладал чудесным 
даром объединять усилия и ус-
тремления различных и разно-
родных исследовательских групп 
в единое русло научного направ-
ления института. Коллективами 
научных групп НИИМФ на уни-
верситетской технологической 
базе, а также в содружестве с 
отраслевыми научно-исследо-
вательскими институтами были 

разработаны уникальные прибо-
ры для использования в промыш-
ленности, сельском хозяйстве, в 
космической отрасли.

Александр тоРеев

От лаборатории до НИИ



Физическая активность необхо-
дима каждому, её нельзя заменить 
ни сверхздоровым питанием, ни 
дорогими лекарствами, ни сана-
торным или курортным лечением.

Наш организм устроен очень 
мудро. Он обеспечен всем необ-
ходимым: питательными вещес-
твами и кислородом снабжаются 
органы, которые интенсивно ра-
ботают. Неработающие органы 
снабжаются слабо, в них может 
возникнуть застой крови и они 
отмирают за ненадобностью. Но 
прежде застой вызывает болезнь.

Например, человек весь день 
сидит за рабочим столом или за 
партой, а когда приходит домой, 
сытно обедает и ложится на ди-
ван перед телевизором или са-
дится за компьютер. И так изо 
дня в день. Естественно, что при 
этом мышцы рук, ног, спины, жи-
вота постепенно атрофируются, 
а неработающие суставы зарас-
тают соединительной тканью и 
шлаками. Физическая сила и вы-
носливость организма, в целом, 
снижается. В этой связи неудиви-
тельно, что по данным статистики 
в России здоровых людей – 5-7%, 
больных – 20%. Люди, имеющие 
одно-два хронических заболева-
ния в стадии устойчивой ремис-
сии, относятся к категории услов-
но здоровых. Их – 70-75%.

Это убийственная статистика. 
А где же русские богатыри, кото-
рыми славилась наша страна в 
прошлом? Как изменить ситуа-
цию и разорвать позорный круг, 
когда от больных родителей рож-
даются больные дети?

По данным Всемирной органи-
зации здравоохранения, здоро-
вье людей зависит от состояния 
медицины на 8-10%, от наследс-
твенности – на 20%, а в осталь-
ном – от образа жизни.

Значит, вложение денег в ме-
дицину не даст коренного пере-
лома в сложившейся ситуации. 
Очевидно, что надо менять образ 
жизни. И радует то, что руководи-
тели страны понимают это и в ка-
честве главного звена провозгла-
сили развитие спорта в России.

В конце октября 2009 года в 
Казани прошёл первый Всерос-
сийский спортивный форум «Рос-
сия – спортивная держава», на 

котором губернаторы, министры, 
руководители спортивных школ и 
федераций обсуждали пути раз-
вития спорта в России.

Президент страны Дмитрий 
Медведев, участвовавший в рабо-
те форума, чётко определил основ-
ную задачу: Россия должна быть 
сильной спортивной державой. 
Необходимо создать все условия 
для занятий спортом большинства 
россиян. Эти слова президента и 
легли в основу принятых на фо-
руме решений. Но выполнить эти 
решения нелегко, так как против 
утверждения здорового образа 
жизни работают мощные реалии 
нашего общества.

Во-первых, это массовая нар-
комания в форме табакокурения и 
алкоголизма. В частности, главной 
угрозой сейчас признан пивной ал-
коголизм молодого поколения.

Пиво сильно влияет на гор-
мональный баланс в организме. 
Вещество 8-ПН (фитоэстроген), 
содержащееся в пиве, по гормо-
нальной силе близко к женскому 
гормону эстрогену. Мужчина, ре-
гулярно пьющий пиво, заменяет 
мужской гормон на женский. Его 
фигура развивается по женскому 
типу, отрастает пивной живот, на-
ступает импотенция, влечение к 
женщине заменяется влечением 
к алкоголю.

Женщины, злоупотребляющие 
пивом, приобретают мужские при-
знаки: у них грубеет голос, ухудша-
ется характер, появляется «расти-
тельность» на лице, повышается 
влечение к алкоголю. Но, в отличие 
от мужчин, у женщин увеличивает-
ся влечение к противоположному 
полу, что вносит дисгармонию в 
семейные отношения.

Хронический алкоголизм разви-
вается в три-четыре раза быстрее 
от пива, чем от водки. В настоящее 
время редкая молодёжная компа-
ния обходится без пива. Результат 
налицо. В 2009 году не призваны 
в армию по причине алкоголизма 
на 26% больше молодых парней, 
чем в 2008 году.

Во-вторых, это оглушительная 
музыка, современные барабанные 
ритмы, которые звучат на молодёж-
ных концертах и дискотеках. От та-
кой музыки у людей атрофируются 
самые тонкие органы чувств.

Такая музыка во много раз 
опаснее грохота в шумных це-
хах завода при одинаковом его 
уровне в децибелах, потому что 
она перевозбуждает нижние 
энергетические центры, на успо-
коение которых тратится много 
времени и энергии.

Многие тысячелетия люди 
жили среди живой природы в 
тишине. После создания аппа-
ратуры, способной усиливать 
звуки в сотни и тысячи раз, вос-
приимчивость органов чувств 
человека уменьшилась – так 
проявляется защитная реак-
ция организма. Люди глохнут 
и слепнут, их нервная система 
перенапрягается, нарушается 
работа головного мозга и всей 
центральной нервной системы, 
создаётся постоянная стрессо-
вая ситуация. Человек находит-
ся в нервном напряжении, он 
не в состоянии расслабиться и 
полноценно отдохнуть ни днём, 
ни ночью. Энергетические ре-
зервы организма истощаются. 
Снижается физическая и умс-
твенная работоспособность и 
общее качество жизни.

В-третьих, это средства массо-
вой информации и, в первую оче-
редь, их роль в распространении 
гламурной «идеологии», которая 
уже засорила мозги молодого 
поколения кажущимися легкодо-
ступными понятиями красоты, 
здоровья и богатства.

По сути дела, у молодёжи фор-
мируется ложное мировоззрение, 
что неизбежно приведёт к круше-
нию мечты, к разочарованию жиз-
нью и засилью отрицательных 
эмоций на долгие годы. 

Но гламур имеет и другую, 
не менее вредную сторону. Это 
бессовестная реклама космети-
ки. Торгаши от парфюма пишут в 
гламурных журналах, что каждая 
девочка должна пользоваться 
косметикой с 12 лет. Это наглая 
ложь. Использование парфюма 
противоречит здоровому обра-
зу жизни. Здоровому человеку 
косметика может потребоваться 
только после 30 – 40 лет.

По данным специалистов, в 
организм каждой женщины, поль-
зующейся косметикой, в среднем 
за один год поступает три кило-

грамма химических соединений, 
вредных для здоровья. Ореол их 
воздействия захватывает и всех 
близких членов семьи.

Кроме того, химические ве-
щества, содержащиеся в косме-
тике, разрушают здоровье даже 
ещё не родившихся детей. Учё-
ные установили, что в помаде, 
духах, кремах, средствах для 
волос, лаках для ногтей и другом 
парфюме содержатся искусст-
венные гормоны – фталаты, вы-
зывающие недостаток мужских 
гормонов (андрогенов) в утробе 
матери, что в дальнейшем при-
водит к сексуальным проблемам 
у сына – бесплодию и другим 
заболеваниям половой сферы, 
вплоть до рака. 

Вообще, средства парфюма, 
как и все лекарства, вредны для 
любого организма, их можно ис-
пользовать лишь в исключитель-
ных случаях, кратковременно и в 
минимальных дозах. 

Гламур – прямая противопо-
ложность спорту. И если спорт 
укрепляет иммунную систему, 
заряжает организм энергией, 
свежестью, упругостью тела и ес-
тественной красотой, то гламур 
порождает рисованных красоток, 
а если смыть с них всю гламур-
ную грязь, увидишь их постарев-
шими, обрюзгшими, подслепова-
тыми, бледными и больными.

В жизни всё просто. Или ты в 
молодости занимаешься спор-
том, гармонично развит, облада-
ешь здоровьем и истинной красо-
той, или пытаешься восполнить 
недостаток этих качеств по сове-
там гламурных журналов и изоб-
разить себя здоровым, красивым 
и счастливым. Можно обмануть 
себя, но природу не обманешь. 
Фальшивое счастье быстро по-
гаснет и обернётся ускоренным 
старением и болезнями.

Почему начинать занимать-
ся спортом необходимо по воз-
можности с ранних лет? Потому 
что молодость – это пора наи-
более интенсивного физичес-
кого и умственного развития. 
Если умственное развитие в 
какой-то мере обеспечивается 
дошкольным, школьным и даль-
нейшим обучением, то полно-
ценное физическое развитие в 
современных условиях без спор-
та практически невозможно. Это 
доказывает сама жизнь. С каж-
дым годом болезни всех систем 
организма молодеют. Более 40% 
молодых ребят не могут быть 
призваны в армию из-за множес-
тва заболеваний. Основной при-
чиной смертности являются сер-
дечно-сосудистые заболевания, 
причём гипертония, инфаркты, 
инсульты, ишемия и тахикардия 

поражают молодых, начиная с 
30-летнего возраста.

Это вполне объяснимо. Сер-
дце прокачивает кровь только 
по крупным артериям, в которых 
содержится всего 20% общего 
объёма крови. Основная часть 
крови в каждый момент времени 
находится в сети микрососудов и 
снабжает клетки органов кисло-
родом и питательными вещес-
твами. Кровь по микрососудам 
прокачивает не сердце, а рабо-
тающие мышцы каждого орга-
на. Установлено, что недостаток 
мышечной активности современ-
ного цивилизованного человека 
составляет 70-90% от нормы. А 
это значит, что кровь по микро-
сосудам движется медленно, в 
неработающих органах возника-
ют зоны застоя, а где застой, там 
болезнь и смерть.

Но очень важно, что сердце, 
пытаясь частично скомпенсиро-
вать мышечную инертность, рабо-
тает с предельной нагрузкой, при 
этом повышается кровяное давле-
ние и от перегрузки сердца могут 
возникнуть инфаркты и инсульты, 
а все органы, мышцы которых ра-
ботают слабо, страдают от недо-
статка питания. В этих условиях 
велика вероятность заболевания 
любых систем организма.

Выход из состояния болезни 
может быть только один – усилить 
двигательную активность мышц, а 
для этого необходимы существен-
ные физические нагрузки. Чтобы 
выдержать эти нагрузки, нужно 
тренировать мышцы. В процессе 
тренировок нарастают сила мышц 
и выносливость организма в це-
лом, укрепляется иммунитет, ор-
ганизм получает огромный запас 
жизненной энергии на все после-
дующие годы. Вот для него нужен 
спорт в молодости. 

Можно начать занятия спор-
том в любом возрасте, но если 
ты не испытал в молодые годы 
ярких впечатлений от борьбы на 
предельных нагрузках в период 
соревнований, прилива кипучей 
энергии при выполнении любой 
работы, обострения всех чувств: 
яркой любви, мышечной радости, 
свободного дыхания, летящей по-
ходки и спокойного сознания сво-
ей силы, – то ты бездарно прожил 
лучшие годы своей жизни.

Полный расцвет всех физи-
ческих и умственных возможнос-
тей достигается в студенческие 
годы. Если ты ещё не спортсмен, 
займись спортом немедленно и 
проживи жизнь мудро и счастли-
во. Желаю успехов.

Анатолий КУКин,
выпускник физического  

факультета СГУ 1951 года,
мастер спорта по туризму
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ЗдоРовЫЙ обРАЗ ЖиЗни

Молодость без спорта – 
это жизнь без молодости
Спорт – основа здоровья и всестороннего развития человека. Занятия спортом укрепляют все 
системы организма и увеличивают его физиологические и интеллектуальные возможности: 
силу, выносливость, ловкость, координацию движений, укрепляют веру в свои силы и стойкость 
в стрессовых ситуациях, развивают творческий, нравственный и интеллектуальный потенциал.

Заведующий кафедрой физического воспита-
ния и спорта СГУ, профессор В.Н. Чинилов заво-
евал две золотые медали на Чемпионате мира по 
борьбе дзюдо среди мастеров-ветеранов. Сорев-
нования проходили в Будапеште с 27 по 30 мая. 
Всего в них приняли участие 1150 спортсменов из 
48 стран. Претенденты на медали боролись в семи 
весовых и тринадцати возрастных категориях.

Владимир Николаевич выступал в весовой ка-
тегории до 100 килограммов и возрастной группе 
60-64 года. Он отметил высокий уровень подго-
товки своих соперников. По итогам соревнований 
второе место в этой категории занял представи-
тель Хорватии, третье поделили спортсмены из 
Германии и Венгрии. 

Вторую золотую медаль дзюдоист получил в 
командных соревнованиях. Сборная России за-
няла первое место в возрастной группе, в которой 
выступал В.Н. Чинилов. Второй стала команда из 
Японии, третьей – из Украины. Кроме того, сборная 
России стала абсолютным чемпионом, лидируя во 
всех возрастных группах.

Владимир Николаевич – обладатель трёх золо-
тых медалей Чемпионата Европы и шести золотых 
медалей Чемпионата мира (из которых 4 – по самбо). 
Теперь в планах спортсмена участие в Чемпионате 
России. Он пройдёт в августе этого года. В случае 
победы в отборочных соревнованиях Владимир Ни-
колаевич выйдет на татами на Чемпионате Европы.

Марина сАГАЛАевА

«Двойное золото» Чемпионата мира
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Ветераны, пришедшие на праздник, не только смотрели на 
юные пары, но и сами кружились в вальсе

Коллективы разных структурных подразделений СГУ 
поздравили ветеранов своими яркими номерами

15 мая в Парке Победы прошёл День СГУ. Организаторами вы-
ступили управление организации воспитательной работы со студен-
тами, профком студентов и аспирантов СГУ и Студенческий клуб 
СГУ. Мероприятие было посвящено 65-летию Великой Победы. 
Праздничную площадку посетили не только студенты и абитуриенты 
саратовских вузов, но и ветераны Великой Отечественной войны.

С приветственным словом к собравшимся обратились начальник 
управления организации воспитательной работы со студентами В.А. 
Масленников,  руководитель профкома студентов и аспирантов СГУ 
М.С. Козлова, председатель комитета по физической культуре, спорту, 
туризму и делам молодёжи Саратовской области Д.В. Фадеев, началь-
ник регионального штаба «Молодой гвардии» Василий Артин. Они поз-
дравили всех с праздником Победы и отметили, как важно, что сегод-
няшняя молодёжь чтит и помнит подвиги своего народа.

Открылся День СГУ в Парке Победы концертной программой «В сия-
нии майского дня». Студенты пели военные песни, такие как «Катюша», 
«Синий платочек», читали отрывки из поэмы А.Т. Твардовского «Василий 
Тёркин», танцевали русские народные танцы и кружились в вальсе. Ве-
тераны Великой Отечественной рассказали собравшимся о своей жизни 
и о войне. На мероприятии также прошло награждение победителей вик-
торины «Что вы знаете о Великой Отечественной войне?»

Для пришедших работали развлекательные площадки Совета сту-
дентов и аспирантов СГУ, где можно было посмотреть фотографии 
военных лет, написать письмо солдату – слова благодарности ветера-
нам, поучаствовать в спортивных и интеллектуальных конкурсах, пос-
лушать выступления бардов, посмотреть выступления членов клубов 
исторической реконструкции «Университетская застава» и «Ярило», 
посетить детскую площадку и многое другое. Одной из самых посеща-
емых стала площадка стрельбы из лука. Гуляя по парку, можно было 
остановиться около экспонатов военной техники и послушать инте-
ресную информацию об их участии в боевых действиях. 

Все пришедшие в Парк Победы приняли активное участие во всех 
развлечениях и отметили дружественную атмосферу праздника.
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фотоРеПоРтАЖ

Одетые в военную форму и яркие платья ребята без устали 
танцевали под песни военных лет

На художественной площадке кроны берёз 
превращались на глазах гостей в контуры страны 

Каждый желающий мог написать «полевое» письмо 
и прикрепить его на специальный стенд

Гости могли подержать в руках настоящий лук
 и посоревноваться друг с другом в меткости

Чтобы пройти все конкурсы спортивной площадки, гостям
нужно было иметь хорошую сноровку и гибкость

В завершение праздника довольные участники собрались 
вокруг главных гостей – ветеранов 




